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Комитет ВЛКСМ: опасно — формализм

С ЧЕТВЕРТОЙ ПОПЫТКИ
То, что случилось в жизни комсомольской организации 

Вархнесалдинекого металлургического производственного объ
единения, можно отнести к ряду событий чрезвычайных. Уже 
прошло заседание комитета комсомола предприятия по ито
гам отчетов и выборов, комитет отчитался перед горкомом, 
а вот в одной из самых крупных организаций объединения — 
чугунолитейном заводе — главное собрание года никак не 
могло состояться. Уже прошли все плановые и внеплановые 
срони, а результаты годовых итогов подводить здесь не соби
рались. Вернее, собирались, только вот явку на собрания ко
митет комсомола ЧЛЗ обеспечить никак не мог.

•Если первый срыв не вы
звал особой настороженности 
в комитете комсомола объ
единения (зо многих цехах 
нынешние отчеты проходили 
со’ второго захода), то, придя 
во второй раз на чугуноли
тейный, Михаил Лунев, за
меститель секретаря комите
та комсомола объединения, 
ск'азал:

— Собрание, видимо, со
рвется. Предлагаю комсо
мольцев, которые сегодня не 
пришли, из рядов ВЛКСМ ис
ключить. Дальше гак рабо
тать нельзя. Перед нынешним 
собранием Андрей Устьянцев, 
комсомольский секретарь чу- 
гунрлитейного, вместе с чле
нами бюро провел неплохую 
работу: каждому комсомоль
цу в пропуска вложили запи
ску, в которой говорилось о 
дате проведения собрания. Но 
ребйта не посчитали нужным 
явиться на сегодняшний 
сбор, значит, проигнорирова
ли комсомол. Если вы согла
ситесь с моим предложени
ем, то обращайтесь к нам в 
коМитет, а я вас поддержу.

Но после сказанного М. Лу
нек к этому вопросу не воз
вращался, да и не появлялся 
на чугунолитейном заводе. В 

О созыве VI пленума обкома ВЛКСМ
Бюро областного комитета ВЛКСМ постановило: со

звать VI (внеочередной) пленум Свердловского обкома 
ВЛКСМ 18 февраля 1989 года.

Внести на рассмотрение пленума следующие вопросы:
— о плане работы обкома ВЛКСМ по реализации кри- 

, тических замечаний и предложений, высказанных на V 
„ пленуме обкома ВЛКСМ;

— о структуре областного комитета ВЛКСМ;
— о положении «О редколлегии областной молодежной 

газеты «На смену!».

третий же раз на отчетно-вы
борное собрание к комсо
мольцам чугунолитейного 
пришел уже другой замести
тель секретаря комитета ком
сомола объединения — Вяче
слав Куцебин. Собрание 
опять стояло на грани сры
ва. В отличие от своего кол
леги Слава обратился к со
бравшимся с другим предло
жением :

— На учете в вашей ком
сомольской организации 92 
человека. На собрание при
шло 26. Думаю, что отчеты 
необходимо провести. Вы
брать из присутствующих 
бюро и секретаря.

— Ну а как же быть с те
ми, кто не пришел?

— С ними потом разбере
тесь, но не расходиться же 
опять?! Кто «за», прошу го
лосовать.

К счастью или нет, но же
лающих голосовать за такую 
постановку вопроса не было. 
В отличие от Куцебина ре
бята все же решили: во что 
бы то ни стало собрание про
вести, провести при той явке, 
которая необходима.

Собрание не состоялось. Да 
и представить себе трудно, 
как бы прошли отчеты, если 

на сей раз не явился сам 
докладчик, секретарь комсо
мольской организации чугу
нолитейного завода Андрей 
Устьянцев. Причина на то, 
говорят, у Андрея была ува
жительная — заболел, но 
только почему никого не по
ставил в известность, даже 
своего зама, который мог бы 
отчитаться за него.

Хотя собрание не состоя
лось, но ребята еще долго 
дискутировали и, что удиви
тельно, не спешили расхо
диться. Возвращались к со
бытиям, где пытались по
нять, почему так ничего и 
не удалось сделать, почему 
все оказались в роли’наблю
дателей.

— Такого разговора давно 
не было, — поделился потом 
Анатолий Иванов. — Он по
лезен. Хотелось, чтобы, когда 
состоится очередное собра
ние, разговор был бы в том 
же духе.

И вот на чугунолитейном 
заводе появилось после этого 
разговора новое объявление: 
«Отчетно-выборное собрание 
состоится 29 декабря. Чет
вертым вопросом будет рас
смотрено персональное дело 
Устьянцева». Так решил сам 
комсорг.

В этот день ребята поти
хонечку, без особого жела
ния вновь собирались в 
красном уголке. Многие все 
же шли на свое собрание по 
принуждению, так как про
пуска у них забрали и сто
почкой сложили на трибуну. 
Андрей по нескольку раз пе
ресчитывал присутствующих, 
но как не считал, а до квору

Состоялось очередное засе
дание бюро областного коми
тета ВЛКСМ. Был рассмотрен 
вопрос «О восстановлении со
ветов ветеранов комсомола и 
пионерского движения». Рас
смотрены итоги работы обо
ронно-спортивных лагерей в 
1988 году и задачи по их ор
ганизации в 1989 году. В при
нятом по этому вопросу по

ма опять-таки пятя человек 
не хватало. И вот прозвучал 
клич:

— Члены комсомольского 
бюро! Разбежимся на пять 
минут по заводу и найдем 
еще пятерых.

Ждать, правда, пришлось 
немного. Долгожданное соб
рание наконец-то началось. 
Сразу хочется отметить, что 
проходило оно без тех эмо
ций, ярких и откровенных 
суждений, которые ему пред
шествовали. Ребята, как гово
рится, уже «перегорели», да 
и сколько можно говорить об 
одном и том же. Заунывный 
тон, на мой взгляд, задавал- 
и сам Андрей—его доклад ско
рее всего походил на лекцию, 
нежели на отчет о проделан
ной работе.

— Считаю, что работу за 
отчетный период необходимо 
признать «неудовлетвори
тельной», — предлагает Юрий 
Шестми-нцев.

Возражений не было. Ра
бота комсомольской органи- 
ции ЧЛЗ и была признана 
«неудовлетворительной».

— Не знаю, может быть 
бюро и работало, а вот что 
сделал секретарь ?— спраши
вает Станислав Вавилов. — 
Я ни разу его не видел на 
участке, где работаю. Не
сколько раз пытался загля
нуть в заводской комитет, но 
он был закрыт.

— Замечания справедли
вые, — говорит Андрей Усть
янцев. — Но, ребята, почему 
об этом вы говорите только 
сегодня, вины я с себя не 
снимаю, предлагаю обсудить 
мое персональное дело, но и

В обкоме ВЛКСМ
становлении одобрена работа 
горкомов, райкомов, комите
тов комсомола, профсоюзных 
организаций по созданию и 
организации оборонно-спор
тивных лагерей, а также по 
подготовке молодежи к тру
ду и обороне СССР, проводи
мой в городах: Артемовском, 

с себя вы спросите по всей 
строгости.

Желающих работать ком
соргом не оказалось. И все же 
своего лидера комсомольцы 
избрали. Им стал Дмитрий 
Карасев.

— Планов работы нема- 
ало,—говорит Дима. — Ребя
та на чугунолитейном отлич
ные, и думаю, что дела с 
мертвой точки сдвинем. Для 
меня выборы были неожидан
ными, да и для администра
ции гоже. Вот уже прошло 
две недели с момента собра
ния, а к работе секретаря 
я еще не приступал. Админи
страция думает, как же мне 
платить, ведь до этого я ра
ботал Ьлесарем.

А стоит ли администрации 
чугунолитейного завода ло
мать над этим вопросом го
лову? Ведь, оказывается, на 
чугунолитейном заводе уже 
давно существует должность 
освобожденного секретаря. 
Только вот по каким-то при
чинам заработную плату по
лучает за это инструктор ко
митета комсомола объедине
ния— в настоящее время, на
пример, Александр Вахонин. 
Думается, что для админист
рации чугунолитейного заво
да это не будет новостью.

А как расценить пози
цию комсомольских лидеров 
Лунева и Куцебина, рабо
тающего будто бы секретарем 
ЧЛЗ, Вахонина, которые не 
нашли времени, чтобы прий
ти, пусть даже и в четвер
тый раз, на собрание к ребя
там с чугунолитейного. Ведь 
из-за их отсутствия не рас
сматривался и четвертый 
вопрос — персональное дело 
Устьянцева.

Начался новый год, и 
очень хотелось бы надеяться, 
что и в работе комсомоль
ской организации он будет 
новым не только по кален
дарю.

Т. ЧЕРТЫКОВА.
Верхняя Салда.

Изделе, Кушве, Реже, Сухом 
Логе; районах: Каменском, 
Пригородном, Слободо - Ту
ринском, Талицком, Туринском, 
Тугулымском. Подведены ито
ги социалистического соревно
вания среди оборонно-спор
тивных лагерей. На заседании 
бюро рассмотрены также 
другие вопросы.

Многие детали для новых машин с маркой 
«УЗТМ» проходят через руки фрезеровщицы 
экспериментального цеха Уралмашзавода 
Галины Климиной. Нередко очередное зада
ние с секретом, по сути нестандартное, тре
бующее не только тщательной обработки, но и 
смекалки. Товарищи то труду ценят умение 
Галины в срок и с отличным качеством вы
полнить работу, сменные задания она пе

рекрывает на 40—50 процентов. И еще об од
ном. Рабочие участка, где работает Г. Кли
мина, избрали ее профоргом. Должность 
хоть а общественная, но хлопотная, требую
щая отзывчивости и организаторского талан
та. И то, и другое в характере у Галины 
есть.

Фото В. ЯКУБОВА.

Наш банк информации

Слет 
отличников

Не раз приходилось слы
шать о боевых традициях 
подразделения, где служит 
офицер В. Колобов. Весом их 
вклад в историю войск ПВО. 
И сегодня лучшие его пред
ставители своим добросове
стным трудом продолжают 
дело, нз-атое их предшест
венниками.

Итогом выполнения задач 
1988 учебного года стал слет 
отличников боевой и полити
ческой подготовки в Музее 
истории комсомола Среднего 
Урала.

Старший лейтенант Ю. Ко- 
стицын, младший сержант 
Е„ .Янковский, ефрейтор 
В. Нойгебауэр... Пишу эти фа
милии и вспоминаю бессон
ные ночи, когда эти люди ох
раняли наше советское небо. 
И не просто охраняли — от
лично несли службу.

Всем передовикам были 
вручены памятные подарки 
Свердловского горкома 
ВЛКСМ. А в конце слета бы
ла организована автобусная 
экскурсия по главному горо
ду Среднего Урала.

И. КОЛОМИЕЦ, 
лейтенант.

Уральский 
военный округ.

Не останусь 
в стороне

«Хочу быть в первых рядах 
в »тот ответственный для стра
ны Период...» — таи закончила 
свое выступление на партий

Сегодня в номере:
... 2
«С ЧЕМ ПОЙДЕМ НА ВЫ

БОРЫ».
В газете «Комсомольская 

правда» 20 января опублико
ван проект платформы ЦК 
ВЛКСМ на выборах в народ
ные депутаты СССР. Цент
ральный Комитет комсомола 
ебргащается с призывом при
нять активное участие в об
суждении этого документа. 

ном собрании отделения глав
ного технолога кандидат в чле
ны КПСС инженер - технолог 
Л. А. Чиркова. В словах Людми
лы не было позы или расчета. 
Она давно живет по таким 
принципам: когда была груп- 
иомсоргом или профоргом. Жи
вет она так и теперь, когда ру
ководит общественной редкол
легией при заводском радио.

Те. кто давал Л. Чирковой 
рекомендацию в члены партии, 
хорошо знали ее активную 
жизненную позицию. Поэтому 
заявление девушки в партий
ную организацию расценили и 
как заявление за перестройку. 
Говоря о своей профессиональ
ной позиции, Людмила отмети
ла, что в коллективе еще не
достаточно высока творческая 
обстановка, нет должной связи 
между конструкторами и тех
нологами даже в одном отделе
нии, что задача дня — реше
ние наболевших проблем.

Р. ГИЛЕВА, 
инженер НИИтяжмаша.

Свердловск

Самые-самые
Есть добрая традиция: при

знанные лучшими по итогам 
завершившейся «целины» 
бойцы и командиры студенче
ских отрядов награждаются 
путевками за рубеж. На сос
тоявшемся в Свердловском 
государственном педагоги
ческом институте заседании 
штаба сводного отряда инсти
тута были названы имена тех, 
кто в конце января, пос
ле зимней сессии, отправит
ся в увлекательное путеше
ствие. Командир сводного от
ряда Наташа Паршакова, ко
мандир институтского педаго
гического отряда «Леда» Оля 
Печеркина. бойцы СО Мари
на Петрова. Татьяна Шала
мова — вот они. самые са- 
мые. Осталось сказать о том, 
куда именно предстоит им 
поехать; в Болгарию и Гре
цию.

Д. ШОРОХОВ.

3
В сентябре прошлого года 

сводный строительный отряд 
студентов из Свердловска под 
руководством командира Сер
гея Сомова работал на одном 
из молодежных объектов в 
Чехословакии.

Предлагаем заметки С. Со
мом об этой поездке.

Театр 
времен 
перестройки

22—23 января Свердловск 
принимал гостей .— участников 
выездного секретариата прав
ления Союза театральных дея
телей РСФСР во главе с пред
седателем правления, народ
ным артистом СССР М. А. 
Ульяновым.

Впрочем, гости приехали 
ив в гости. Заседание выезд
ного секретариата, проходив
шее вчера в свердловском 
Доме актера, было сугубо де
ловым, на нем обсуждалось 
множество творческих' и орга
низационных проблем театра. 
А тема его: «Работа Сверд
ловской и Чувашской органи
заций СТД, их роль в оказа
нии творческой помощи те
атральным коллективам в ус
ловиях перестройки» — стала 
интересной и важной не толь
ко для членов СТД, театраль
ной общественности, но и для 
партийных руководителей об
ласти, ответственных работ
ников облисполкома и горис
полкома, органов культуры.

Участников заседания при
ветствовал секретарь обкома 
КПСС В. В. Андрианов и по
желал им плодотворной ра
боты.

[Окончание на 4-й стр.).

Рой Медведев — историк, 
публицист, политолог, педагог. 
Его книги о Сталине, других 
политических лидерах извест
ны в СССР и за рубежом. Под 
рубрикой «Встреча для вас» — - 
беседа я Роем Медведевым.

Перекресток мнений

СЪЕЗД ЗАДАЕТ ВОПРОСЫ
Месяц минул с тех пор, как проходил в
Москве Всесоюзный съезд работников народного 
образования. Срок достаточный для того, чтобы 
раздобыть у знакомых, друзей или в библиотеке номера 
«Учительской газеты», ставшие благодаря публикации 
материалов этого форума настоящей библиографической 
редкостью, и с пристрастием вчитаться в строки 
выступлений его участников. Как вы оцениваете итоги 
съезда? В чем он оправдал и не оправдал ваши 
надежды? С такими вопросами мы обратились 
сегодня к тем людям, для которых результаты работы 
съезда работников народного образования имеют 
принципиальное значение.

Б. С. ПАВЛОВ, социолог, за
ведующий отделом Института 
экономики УрО АН СССР, 
доктор философских наук:

— Я рад, что съезд не по
ставил всех главных точек 
над «!» будущей реформы си
стемы народного образования. 
Что он не принял очередных 
формальных документов, ко
торые поставили бы школу, 
педагога в какие-то жесткие 
рамки. Наше народное обра
зование и без того задыхается, 
не может выбраться из «оков» 
всевозможных инструкций, 
правил, положений...

Не удовлетворили в работе 
съезда многие моменты. На
пример, то, как мало внима
ния уделили делегаты теме 
трудового воспитания молоде
жи. Недостаточно радикально 
прозвучал разговор о пробле
мах, связанных с величиной, 
нормой загруженности ребят 
производительным трудом. 
Вопросы профориентации за
служивали того, чтобы острее 
прозвучать на съезде.

Юлия ПАТРУШЕВА, учени
ца, 10 класса школы № 67 
Свердловска:

— Теперь стал нормой тот 
факт, что именно ученик, а не 
учитель есть наиглавнейшая 
фигура в школе. Надеюсь, 
что после Всесоюзного съезда 
работников народного образо
вания в это удастся поверить 
самим учащимся, которые 
благодаря новым учебникам 
н качественно новым отноше
ниям с учителем смогут по
нять свое место в жизни и 
увидеть ту цель, ради которой 
многие годы проводят за 
школьными партами.

Мне кажется, что учителя 
и ученики ждали от съезда 
одного и того же. Главное — 
это сделать наше образование 
более индивидуальным. Что
бы к каждому школьнику был 
найден особый подход, чтобы 
как можно раньше обнаружи
лись его способности к тому 
али миому предмету, к опре

деленного рода деятельности. 
Школа должна привить вкус 
к образованию — эта мысль 
ясно прозвучала на съезде. 
Один из способов решения этой 
проблемы, по-моему,—это пре
доставление учащимся права 
свободного выбора предметов. 
Такой шаг дал бы всем надеж
ду на то, что через несколько 
лет из каждого школьника 
вырастет личность и профес
сионал.

В нашей же школе пока все 
наоборот. Изучаемых предме
тов — до четырнадцати, учим
ся всему понемногу. Про
грамма для «физиков» и «ли
риков» одна и та же. «Лю
бые знания в жизни приго
дятся», — говорят нам учите
ля. А в результате для под
готовки к вступительным эк
заменам в вуз идем на под
готовительные курсы, к репе
титорам, идем доучиваться и 
переучиваться.

Школа наша переполнена, 
учимся в две смены. Словом, 
образование идет полным хо
дом. А какие мы образован
ные? В основном—полузнайки 
и неумехи.

А. С. МОСКВИН, профес
сор кафедры теоретической 
физики Уральского госунивер- 
ситста, доктор наук:

— Честно говоря, ничего 
особенного от съезда работни
ков народного образования я 
не ждал и к его итогам отно
шусь весьма пессимистически. 
У час уже была одна школь
ная реформа в 1984 году, ко
торая, «прошумев» о себе, уш
ла, так сказать, в небытие. В 
реальной же жизни есть це
лая масса учителей, педаго
гов, которым перестройка шко
лы не нужна, они привыкли 
работать так, как работается. 
Все дело в том, что в нашей 
стране создана определенная 
система образования, расцвет 
которой пришелся как раз на 
«годы застоя». Суть этой сис
темы: невозможно дать хоро
шее образование каждому че

ловеку, а вот единое одинако
вое для всех, но плохое обра
зование — пожалуйста. Что
бы перебороть, преодолеть эту 
систему, понадобятся многие 
годы, так что съезд каких-то 
реальных итогов дать был про
сто не в состоянии.

Наша средняя школа, «при
чесывая» всех детей под од
ну «гребенку», формирует у 
них совершенно определен
ное отношение к образованию, 
образованности. Плоды такого 
отношения пожинает вуз. 
Есть, казалось бы, среди тех, 
кто приходит учиться к нам 
на физический факультет 
УрГУ, ребята очень способ
ные. Но в целом — нет, к со
жалению, у наших абитури
ентов, потом студентов какой- 
то любознательности, жадно
сти до знаний, горячего стрем
ления познавать мир науки. 
Для нашего студенчества ха
рактерно, скорее, состояние 
апатии по отношению к зна
ниям, к науке.

Справедливо задать мне воп
рос — а что мы, преподава
тели вуза, делаем для того, 
чтобы ьту апатию преодолеть 
и выпускать из наших стен 
студента, специалиста дейст
вительно высокого класса? 
Думаю, всем понятно, что не
обходимо прежде всего ре
шить проблемы с материаль
но-техническим обеспечением 
учебного процесса, с оборудо
ванием наших кафедр, учеб
ных аудиторий по последнему 
слову техники. Но есть еще 
вот какой аспект у этого воп
роса. Сегодня мы набираем 
ежегодно на наш факультет 
150 абитуриентов, а выпус
кать на пятом курсе должны 
не всех, в лучшем случае 
человек 50. Вот где будет га
рантия, что уж эти-то пять
десят действительно специ
алисты со Знаком качества.

Константин ГОРЕЛЫЙ, сту
дент инженерно-экономическо
го факультета УПИ, член ко
митета ВЛКСМ института:

— Прошедший Всесоюзный 
съезд работников народного 
образования стал, по-моему, 
характерным образцом старо
го подхода к организации 
крупных форумов, собраний 
в нашей стране. Организато
ры; по-видимому, сочли впол
не Достаточным для его про
ведения подготовку проектов 
всех постановлений съезда, то 

есть решение чисто организа
ционных вопросов.

Но при подготовке съезда 
практически не было дано 
времени для серьезного обсуж
дения предложенных к рас
смотрению документов. Ме
ня как студента в первую 
очередь интересовал проект 
«Положения о высшем учеб
ном заведении СССР». Так вот 
его я сумел прочитать лишь 
за полторы недели (если не 
позже) до открытия съезда. 
Многие студенты вообще в 
глаза его не видели. Да и про- 
фессорско - преподавательский 
состав УПИ сумел обсудить 
этот проект, наверное, в пре
дельно сжатые сроки, _ по
скольку текст дополнений и 
изменений к проекту был пе
редан отъезжавшей на съезд 
свердловской делегации, об
разно говоря, перед отходом 
поезда.

Особо хотелось бы ска
зать о выборах делегатов на 
съезд. В который раз убежда
юсь, что выборы у нас также 
до сих пор проводятся’ неде
мократично, так как их про
ведению не предшествует 
опять-таки сколько-нибудь 
продолжительная предвари
тельная подготовка. Я присут
ствовал на заседании город
ской «Дискуссионной трибу
ны», где за неделю до открытия 
в Москве Всесоюзного съезда 
работников народного образо
вания проводилась встреча-ди
алог со свердловчанами, его 
делегатами. Если бы я выби
рал делегатов на съезд от 
школ и профтехучилищ, то ни 
одному из делегатов, которые 
выступали на этой «Дискусси
онной трибуне», не доверил бы 
представлять нашу область.

Р. Ф. НАЗИПОВ. директор 
средней школы № 50 г. Сверд
ловска :

— Большое впечатление 
пр’оизвел на меня доклад на
шего министра Г. А. Ягодина 
на съезде. Радует, что он под
нял вопрос о защищенности 
прав директора школы.

В целом же съезд показал, 
по-моему, что сегодня есть 
две перестроечные «волны» в 
народном образовании. Пер
вая, идущая «сверху» (и это 
подтвердил доклад председа
теля Госкомитета по народно
му образованию). И вторая, 
идущая «снизу», — выступле
ния учителей, делегатов съез
да. Но словно волнорез меж
ду ними существует в лице 

бюрократической системы уп
равления народным образова
нием. Доказательство тому— 
неэффективность работы на 
съезде секции «Демократиза
ция и управление яародным 
образованием», участники ко
торой признались на пленар
ном заседании, что не смогли 
отработать четкую позицию 
по обсуждаемой проблеме.

До сих пор система управ
ления образованием была та
кой: школа работает на роно, 
районный отдел — на гороно 
и так далее вверх по ступень
кам. По-моему, ваша задача 
в том, чтобы заставить кру
титься эту систему в обрат
ном направлении, и главным 
ключевым эвеном пусть будет 
все-таки школа.

И. А. ТОКтЕЕВ, учитель 
школы № 3 Богдановича, 
организатор внеклассной ра
боты:

— Мне показалось, что Все
союзный съезд работников на
родного образования из реша
ющего форума, чего мы все 
от него ждали, превратился 
в вопрошающий. То, как съезд 
проходил, его итоги дали по
нять, что в нашем народном 
образовании все будет зави
сеть по-предснему от позиция 
управленческого аппарата, ко
торому учительство, как бы 
остро, проблемно ни обсужда
лись на съезде многие вопро
сы, все-таки сдало свои пол
номочия. А иначе как объяс
нить тот факт, что до сих пор, 
по прошествии месяца, 
все еще не опубликованы ито
говые документы съезда?

Даже по публикациям в пе
чати, по телепередачам можно 
было почувствовать ту нездо
ровую атмосферу, что царила 
в зале во время заседаний 
съезда. Представители различ
ных групп, различных напра
влений в педагогике пытались 
«зааплодировать» выступле
ния соперников, прерывали 
их, шумели. По-моему, такое 
поведение непростительно для 
учительской аудитории.

Основной спор, который раз
горелся на форуме, его можно 
назвать спором между Баро- 
ненко и Амонашвили, ясно 
отразил два состояния шко
лы: сегодняшний грубый ре
ализм и ту надежду, кото
рую учительство лелеет, — о 
том, что скоро в школе все 
изменится к лучшему.



С какой политической 
платформой ВЛКСМ придет 
на выборы народных депута
тов СССР?

Каких перемен в обществе 
мы должны добиваться, что
бы процесс перестройки был 
необратим, чтобы для молоде
жи открылись новые возмож
ности активно проявить се
бя? Что комсомол и молодежь 
могут дать перестройке?

Искать ответы на эти, а 
также на. многие другие во
просы и действовать ■ нам не
обходимо сообща. Без этого не 
обойтись, поскольку комсомол 
впервые получил право непо
средственно избирать своих 
представителей в народные 
депутаты СССР. Их работа в 
высшем органе государствен
ной власти может быть эф
фективной в том случае, если 
депутаты смогут опереться на 
четкую и ясную политиче
скую платформу ВЛКСМ, от
ражающую основные жизнен
ные интересы комсомольцев, 
всей молодежи. Тогда их пой
мут и поддержат все народ
ные депутаты.

Политическая платформа 
ВЛКСМ не может ограничи
ваться только представлением 
интересов молодежи. Если мы 
хотим стать полпредами наро
да в высших органах власти, 
нам предстоит вырабатывать 
свою позицию по всем вопро
сам политики Советского го
сударства, ориентироваться на 
общенародные интересы, кон
солидацию усилий государст
венных и общественных орга
низаций в деле перестройки 
общества.

Мы убеждены в правильно
сти курса XXVII съезда 
КПСС и XIX Всесоюзной 
партконференции, понимаем 
необходимость активного уча
стия комсомольцев и молоде
жи в общей борьбе коммуни
стов и беспартийных за об
новление всех сторон обще
ства, за реформу политиче
ской и правовой системы, хо
зяйственного механизма стра
ны.

Мы призываем комсомоль
цев и молодежь поддержать 
предвыборную платформу 
КПСС, подтверждающую курс 
на перестройку и демократи
зацию.

Мы поддерживаем процесс 
утверждения реального наро
довластия. Именно Советы, 
представляющие интересы 
всех слоев народа, всех на
ций и народностей, могут 
обеспечить справедливое ре
шение назревших проблем, в 
том числе в молодежной сре
де.

Мы выступаем за динамич
ный, развивающийся, гуман
ный социализм, в котором все 
социальные институты сориен
тированы на решение конк
ретных проблем и нужд чело
века.

Мы понимаем, что сегодня, 
и особенно завтра, успех пе
рестройки в решающей сте
пени зависит от вклада моло
дых, от организующей роли 
комсомола, от стремления 
комсомольцев и молодежи бо
роться за перестройку, от уме
ния защищать ее идеалы. Об 
авторитете ВЛКСМ, как обще
ственно-политической орга
низации, будут судить по тем 
реальным переменам, кото
рые он привнесет в повседнев
ную жизнь страны. Взаимоот- 
ношеиия комсомола с обще
ством должны строиться по 
принципу: сколько дела — 
столько будет и веры.

Мы будем добиваться, что
бы комсомол стал проводни
ком наиболее смелых и кон
структивных идей и действий 
по совершенствованию наше
го социалистического обще
ства, занял самостоятельную 
позицию во всех сферах поли
тической жизни, имел не толь
ко возможность участвовать в 
выработке и выполнении 
программ и решений, но и 
право предлагать обществу 
свои собственные программы, 
свои решения, а также отстаи
вать их в рамках Конститу
ции СССР и советских зако
нов.

Комсомол, как обществен
но-политическая организация, 
должен стремиться к выраже- 
гию различных молодежных 

интересов, но не монополизи- 
ловать это право. Мы — за 
-шлочепие формальных и не
формальных структур, ком
сомольцев и несоюзной моло
дежи, за равноправное сотруд
ничество с различными моло- 
;ежнымн объединениями, вы- 
тупающиМи в поддержку 
;урса партии на обновление 
юциализма.

1. О государственной 
молодежной политике
ВЛКСМ В высшем органе 

государственной власти, исхо- 
гя из целей социализма и пе
рестройки, будет бороться за 
:-ыработ-:у и осуществление 
ильной, целостной государ- 
тзекяой политики по отко- 
пению к молодежи, создаю- 
дей условия, которые позво- 
’яли бы подрастающему по- 
юлению как можно раньше 
:бпетать самостоятельность, 
■максимально раскрывать свои 
способности и реализовывать 

вой жизненные цели, быть 
ютовым взять на себя ответ- 
твеяность за судьбу страны. 

ЗЛКСМ будет добиваться того, 
■ тобы такая политика обеспе- 
икалась экономически, юри- 

дачесии, научно, организа- 
ионно при широком участии 

1 контроле со стороны как го
сударства, так и общества.

В качестве принципов го
сударственной молодежной по
литики предлагаем признать:

— полное политическое до
верие к молодежи в сочета
нии о ее ответственностью за 
судьбу перестройки;

— поддержку общественно 
значимых молодежных ини
циатив, создание условий для 
ускоренного социального раз
вития И проявления Мило 
дежью общественной актив 
кости и творческих возмож
ностей ;

— зажпиту прав и интере
сов молодежи, в том числе 
выделение комплекса моло
дежных проблем в особые 
разделы' планов социально- 
экономического развития всех 
уровней. '

Правовой основой такой по
литики должен стать Закон 
СССР о молодежи. После об
суждения в комсомольских 
организациях с участием всей 
молодёжи его . необходимо 
внести в Верховный Совет 
СССР с предложением о все
народном обсуждении.

Предлагается обсудить воз
можность создания палатами 
Верховного Совета СССР на 
паритетных началах Комите
та по делам молодежи, кото
рый состоял бы из депутатов 
от ВЛКСМ и других депута
тов, координировал государ
ственную молодежную поли
тику, обеспечивал единство 
действий всех народных депу
татов, отстаивающих интере
сы молодежи, контролировал 
бы деятельность всех госу

С ЧЕМ ПОЙДЕМ
НА ВЫБОРЫ

(Проект платформы ВЛКСМ 
на выборах в народные депутаты СССР)

дарственных органов и органи
заций по решению молодеж
ных проблем.

2. За демократизацию
Процесс демократизации 

воспринимается молодежью 
как важнейшее условие пере
устройства общества. Комсо
мол будет стремиться к тому, 
чтобы для каждого советско
го человека были созданы не
обходимые условия участия в 
демократических преобразо
ваниях, происходящих в стра
не. Мы выступаем за реши
тельную демократизацию всех 
аспектов общественной жизни, 
расширение гласности, за де
ятельность всех структур на
шего общества исключительно 
по нормам правового государ
ства.

В том числе за:
— повышение ответствен

ности государства перед граж
данами, а граждан — перед 
государством, реализацию га
рантий прав человека;

— установление полити
ческой и правовой защиты от 
проявлений культа личности 
в любых его формах, корруп
ции, бюрократизма, протек
ционизма ;

— демократизацию дея
тельности высших органов го
сударственной власти, в ча
стности, за прямую радио- и 
телевизионную трансляцию 
заседаний Съезда народных 
депутатов и совместных засе
даний обеих палат Верховно
го Совета СССР;

— снятие неоправданных 
ограничений на публикацию в 
открытой печати данных со
циально-демографической ста
тистики, информации об уров
не цен и реальных доходах 
населения, статистики Мин
здрава и правоохранительных 
органов;

— формирование историче
ского сознания народа, преж
де всего молодежи, активное 
участие в движении за увеко
вечение памяти жертв массо
вых репрессий 30-х —50-х го
дов;

— разработку в полном 
объеме, без изъятий научно 
достоверной истории советско
го общества, партии, государ
ства, комсомола; •

— плюрализм мнений, как 
одно из условий обновления 
общества, при решительной, 
аргументированной критике 
любых антиперестроечных, 
антисоциалистических выска
зываний и действий;

— демократический законо
творческий процесс, основан
ный на обязательном учете 
общественного мнения, на 
принципе состязательности 
представленных законопроек
тов;

— принятие законов о пе
чати, о гласности, о добро
вольных обществах и само
деятельных объединениях;

— уточнение в ходе право
вой реформы ряда положений 
законов (таких, как статья 
уголовного кодекса об анти- 
советской агитации, пропа
ганде войны, национализма, 
расизма, Указ о порядке про
ведения митингов и демонст
раций), чтобы исключить их 
произвольное толкование.

Мы поддерживаем решение 
о сокращении численности 
Вооруженных Сил и вооруже
ний в пределах разумной до
статочности при обеспечении 
их боеготовности преимуще
ственно качественными пара
метрами ; придание гласно
сти военного бюджета стра
ны ; перераспределение его 
части в сферы образования и 
воспитания, здравоохранения, 
жилищного строительства.

. ВЛКСМ будет выступать за 
реализацию инициатив, на
правленных на совершенство
вание подготовки молодежи к 
защите социалистического 
Отечества.

Мы будем добиваться 
предоставления отсрочки при
зыва в Вооруженные Силы 
СССР студентов средних и 
высших учебных заведений, 
добровольности прохождения 
военной подготовки девушка
ми, пересмотра подходов к со
держанию работы кафедр 
военной подготовки, обучению 
на них воинов запаса.

3. Социально- 
экономические проблемы 

и молодежь
Комсомол поддерживает 

курс партии на коренные пре- 
образования в области эко
номики, возвращение челове
ка в сферу управления про
изводством, ориентацию на 
его насущные жизненные по
требности.

Учитывая объективные 
трудности, которые возника
ют при переходе к новым эко
номическим формам хозяй
ствования, мы будем прежде 
всего отстаивать интересы на
именее обеспеченных и со
циально незащищенных кате
горий населения — молодых, 
многодетных и неполных се
мей, ветеранов войны и тру
да, детей-сирот, инвалидов.

Мы выступаем за:
— развитие многообразных 

форм социалистической соб
ственности, совершенствова
ние товарно-денежных отно
шений;

— введение регионального 
хозрасчета в рамках единого 
народнохозяйственного комп
лекса, повышение роли мест
ных Советов народных депу
татов в управлении экономи
кой и решении социальных 
проблем;

— действенный обществен
ный контроль в области цено
образования, исключение дик
тата ведомств при решении 
социальных вопросов;

— ускоренное социальное 
развитие села, создание усло
вий для . распространения 
арендного подряда и коопера
ции ;

— первоочередное внима
ние к решению жилищной 
проблемы, обеспечение жиль
ем молодых семей;

— улучшение условий тру
да и быта женщин, предостав
ление широких возможностей 
матерям грудиться по льгот
ным режимам рабочего дня;

— создание надежной го
сударственной системы трудо
устройства, гарантию равно
правия молодежи в исполь
зовании средств труда, опла
те, квалификационном и слу
жебном росте;

— создание механизма со
циальной защиты от инфля
ции, в частности, установле
ние компенсирующих надба
вок к пенсиям, стипендиям, 
пособиям;

—- оказание всесторонней 
помощи нашим сверстникам, 
получившим ранения и увечья 
при выполнении интернацио
нального долга, семьям по
гибших;

— создание условий для 
реализации трудовых инициа
тив молодежи, включающих 
молодежные кооперативы и 
хозрасчетные объединения, 
предприятия, принадлежащие 
ВЛКСМ, студенческие отряды, 
центры НТТМ, МЖК, совме
стные предприятия, контракт
ные отношения между коми
тетами комсомола и админи
страцией предприятий, цент
ры «Молодежная мода», шта
бы трудовых объединений, 
фонды молодежи, коммерче
ский и инновационный банки 
ВЛКСМ;

— развитие системы госу
дарственного кредитования 
молодежи, дающую возмож
ность взять долговременную 
ссуду на жизненно важные 
цели. Причем размеры вы
платы должны снижаться в 
зависимости от рождения де
тей или участия молодого че
ловека в актуальных соци
альных программах (работа в 
ключевых отраслях экономи
ки, где есть нехватка трудо
вых ресурсов, переезд на жи
тельство в сельскую мест
ность, районы нового освое
ния) ;

— приоритетное развитие 
новых форм экономической 
деятельности (совместных 
предприятий, акционерных 
обществ) в сфере производства 
товаров массового спроса, раз
витие собственных предприя
тий ВЛКСМ в сфере произ
водства товаров и услуг для 
молодежи, работающих на 
принципах полной самостоя
тельности и хозяйственного 
расчета в условиях свободно
го социалистического рынка, 
регулируемого планом;

— создание условий, сти
мулирующих массовое произ
водство высококачественных 
товаров для детей и подрост
ков — современных игр и иг
рушек, материалов для дет
ского технического творчест
ва, электронной аппаратуры 
для овладения компьютерной 
грамотностью, развивающих 
творческие способности и фор
мирующих высокие эстетиче
ские потребности.

Считаем, что сегодня вни
мание к проблемам охраны 
окружающей среды должно 
соответствовать уровню эко
логической опасности.

Необходимо:
■ — усиление правовой от

ветственности хозяйственных 
руководителей за ■ пренебре
жение к экологии;

— полную информацию об 
экологической обстановке в 
стране, о строительстве по
тенциально опасных для ок
ружающей среды объектов;

— поддержку обшествеяно- 

го движения в защиту при* 
роды и выработку юридиче
ских гарантий учета общест
венного мнения при решении 
экологических проблем.

4. Воспитание 
и образование

Перестройка, демократиза
ция невозможны без постоян
ного наращивания интеллек
туального потенциала общест
ва, возвышения его культуры 
и морали.

Мы выступаем за то, что
бы проблемы воспитания и 
образования подрастающего 
поколения стали действитель
но общенародным, общегосу
дарственным делом, за актив
ную, наступательную пози-- 
цию комсомола в перестрой
ке школы, решении карди
нальных проблем образования 
и воспитания подрастающего 
поколения. Это означает:

— увеличение доли расхо
дов на образование и воспи
тание в государственном 
бюджете;

— обеспечение экономиче
ских, правовых, социальных 
условий и возможностей не
прерывного образования мо
лодежи, разработку Закона 
СССР об учебном заведении;

— коренное улучшение 
преподавания общественных 
наук в учебных заведениях;

— обновление школы на 
принципах демократизации и 
гуманизации, развитие учени
ческого и студенческого са
моуправления ;

— признание воспитания 
детей общественно полезным 
трудом;

— воспитание на всех эта
пах становления личности 
уважительного, добросовестно
го отношения к труду, про
фессиональной гордости, стре
мления стать мастером свое
го дела;

— выработку правовых га
рантий, обеспечивающих до
бровольный труд школьников 
и студентов в учебное и вне- 
учебное время, создание сети 
ученических и студенческих 
кооперативов, учебно-произ
водственных объединений, по
среднических фирм, хозрас
четных студенческих КБ и ла
бораторий;

— исключение любых слу
чаев необоснованного, проти
воречащего нормам трудового 
законодательства отвлечения 
учащихся и студентов от уче
бы на сельскохозяйственные 
и иные сезонные работы;

— организацию обществен
но-государственной системы 
поиска и поддержки молодых 
талантов во всех сферах дея
тельности, основанной на до
бровольных пожертвованиях 
предприятий, общественных 
организаций, граждан.

Мы выступаем за то, чтобы 
пионерская организация об
рела все права политического 
гражданства, получила при
знание на уровне Конституции 
СССР и Конституций союзных 
республик; во всех союзных, 
и автономных республиках 
важно создать круглогодич
ные пионерские лагеря — 
центры межнационального 
общения; будем добиваться 
планомерного и комплексного 
развития во всех районах 
страны, особенно на селе, вне
школьных учреждений.

5. За интернационализм
Комсомол всегда выступал 

и будет выступать с последо
вательно интернационалист
ских позиций: за уважение 
национального достоинства, 
стремление каждой нации и 
народности сохранить в но
вых поколениях самобытность 
своей культуры, создание 
благоприятных условий для 
удовлетворения социально-по
литических и национально- 
культурных запросов совет
ских граждан в любом регио
не страны.

Социальные, экономиче
ские, экологические пробле
мы, стоящие перед страной, 
требуют консолидации сил 
всех социальных и националь
ных групп на платформе пе
рестройки. Мы против всего, 
что ведет к противопоставле
нию наций и народов, разжи
ганию националистических 
страстей, национальной замк
нутости.

С целью гармонизации меж
национальных отношений в 
стране мы выступаем за:

— дальнейшее развитие со
ветской федерации, регулиро
вание межнациональных от
ношений на принципах само
стоятельности и ответственно
сти регионов;

— законодательное закреп
ление прав национальных 
групп, представительство лсех 
наций и народностей в орга
нах Советской власти;

— равноправное развитие 
национальных культур, их 
доступность для всех наро
дов СССР и мирового сообще
ства ;

— создание условий для ре
ального осуществления прин
ципов национально-русского 
двуязычия.

Мы поддерживаем мирные 
инициативы КПСС и Совет
ского правительства, высту
паем за то, чтобы наше обще
ство было более открытым, за 
реализацию идей нового поли

тического мышления в меж
дународном молодежном дви
жении.

Для этого мы считаем необ
ходимым :

— всестороннее . развитие 
сотрудничества с союзами 
молодежи социалистических 
стран;

— вовлечение на широкой 
и демократической основе со
ветских юношей и девушек 
в работу по развитию контак
тов с зарубежной молодежью, 
сотрудничество с молодежны
ми, студенческими и детскими 
организациями различной по
литической ориентации; под
держку фестивального движе
ния;

— дальнейшую демократи
зацию и децентрализацию 
международных связей, сня
тие бюрократических преград 
для расширения деловых, 
творческих и других контак
тов советских людей с граж
данами других стран.

6. Духовный мир 
молодого человека

Придавая исключительное’ 
значение проблемам формиро
вания духовной культуры мо
лодежи, ее нравственных 
идеалов, мы выступаем за:

— возможность свободного 
приобщения молодежи к луч
шим образцам отечественного 
и мирового искусства; отказ 
от запретительной практики в 
сфере эстетических интересов 
молодежи;

— воспитание подрастающе
го поколения на приоритетах 
общечеловеческих гуманисти
ческих идеалов и ценностей, в 
духе мира, международного 
взаимопонимания и сотрудни
чества ;. активное воспитание 
человеколюбия, всемерную 
поддержку движения милосер
дия;

— создание условий для 
раскрытия потенциала моло- 

. дой творческой интеллиген
ции, укрепление связей комсо
мола с творческими союзами;

— сохранение и возрожде
ние памятников истории и 
культуры при широкой обще
ственной поддержке;

—заботу о здоровом образе 
жизни, полноценном и содер
жательном досуге, искорене
ние пьянства, наркомании, 
усиление борьбы с преступно
стью ; •

— развитие системы моло
дежных культурных центров, 
передачу комитетам комсомо
ла в долгосрочную аренду или 
на баланс пустующих, нерен
табельных учреждений куль
туры и предприятий общест
венного питания;

— принятие государственно
го решения о разделении спор
та высших достижений и мас
сового спорта, пересмотра 
принципов их финансирова
ния.

7. Комсомол 
на современном этапе
Место и роль комсомола в 

политической системе совет
ского общества, осуществле
нии его революционного об
новления, результативность 
участия в управлении госу- 
дарстьенными и общественны
ми делами во многом опреде
ляются эффективностью на
шей работы по восстановле
нию ленинской концепции 
коммунистического Союза мо
лодежи.

После XX съезда ВЛКСМ 
комсомольские организации 
приступили к радикальной пе
рестройке внутрисоюзной дея
тельности. Идет процесс из
бавления от всего, что мешает 
работать по-новому. В резуль
тате расширения прав и са
мостоятельности всех звеньев 
комсомола в них утверждают
ся самодеятельность, демо
кратизм, инициатива и твор
чество, глубокая заинтересо
ванность в оздоровления 
внутрисоюзной жизни.

Мы должны неуклонно дви
гаться вперед в комсомоль- 
ской работе, не замедляя тем
пов, наращивать усилия на 
выполнении практических дел 
в интересах общества и инте
ресах молодежи.

В этих целях мы будем до
биваться :

— всемерного развития про
цесса демократизации а ком
сомоле, полного восстановле
ния прав комсомольцев и ком
сомольских организаций, по
вышения их ответственности 
за общее дело;

— совершенствования в со
ответствии с реальной практи
кой, ее потребностями комсо
мольского строительства, внут
рисоюзных отношений, прин
ципов и норм;

— укрепления взаимодей
ствия в решении проблем мо
лодежи с Советами, профсою
зами, хозяйственными и об
щественными организациями;

— осуществления решения 
XIX Всесоюзной конференции 
КПСС о необходимости вос
становления ленинских прин
ципов партийного руководства 
комсомолом, утверждения ор
ганизационной самостоятель
ности ВЛКСМ. Организацион
ная самостоятельность, за ко
торую мы выступаем, не озна
чает ослабления связи партии 
и комсомола. ВЛКСМ был и 
будет резервом и помощником 
Коммунистической партии 
в реализации ее программных 
целей и задач.

ЦК ВЛКСМ обращается 
к комсомольцам, ветеранам 
ВЛКСМ, всем гражданам на
шей страны с просьбой при
нять активное, заинтересован
ное участие в обсуждении 
проекта платформы, позиции 
комсомола на выборах в на
родные депутаты СССР. Ре
зультатом этого обсуждения 
должен стать наш коллектив 
ный наказ депутатам от 
ВЛКСМ в высшем органе госу
дарственной власти.

Центральный Комитет 
ВЛКСМ
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Моя Родина — СССР
Прутское, как и многие другие алтайские се* 

ла, основано немецкими переселенцами. Мощ
ным импульсом в его развитии стало строи
тельство здесь в прошлом десятилетии крупно
го животноводческого комплекса. Возможность 
получить хорошо оплачиваемую работу и квар
тиру привлекла сюда рабочих и специалистов 
из разных районов края. Теперь Прутское — 
село многонациональное. Однако тон в работе 
и жизненном укладе по-прежнему задают корен

ные жители — немцы. Они составляют кадро
вый костяк, многие из них стали руководите
лями вновь созданного объединения, которое 
производит ежегодно более 6 тысяч тонн мя
са и получает миллионные прибыли.

НА СНИМКЕ: необыкновенно вкусный хлеб 
пекут в Прутском. По старым русским рецеп
там. Бригадир строителей Владимир Михель 
кроме хлеба насущного имеет еще кое-что: 
личные -«Жигули», добротный жилой дем с 
надворными постройками и домашними жи
вотными, а среднемесячная зарплата у него 
не опускается ниже 300 рублей.

Фотохроника ТАСС.

Служба дни и ночи

«ГРУППА, 
НА ВЫЕЗД!»

ТОЛЬКО вчера Сергей 
Костромин стал назы

ваться этим длинным и зага
дочным словом — оперупол
номоченный Угро. Только 
вчера получил стол и свой 
сейф, в который бодро гук
нул для начала — пустой, 
он неприветливо отозвался 
стальным нутром в ответ. Вче
ра же получил первое за
дание: «В городе участились 
случаи мошенничества. Цы
ганки гадают, обирают до 
нитки. Баб дурят. Разберись, 
Костромин».

Не теряя времени, он с 
семи утра уже был в посел
ке, где живут цыганские се
мьи. Один за другим обошел 
несколько домов, познако
мился с хозяйками, попросил 
предъявить паспорта для 
проверки прописки. И вот — 
на тебе! В одном паспорте 
приметил аккуратно пере
правленные цифры года рож
дения. Посмеялся. Получа
лось, что жена моложе мужа 
на десять лет. Пригласил цы
ганку к себе, в городское уп
равление : «Приходите, пого
ворим о жизни».

Совершенно неожиданным 
был поворот. Цыганка рас
плакалась, запричитала:

— Да никакая я не Фе
доренко. Рая, я, Скрипченко. 
Мои братовья Чириляк и 
Тарзан убили цыгана в Во
рошиловграде и ушли «в бе
га». И вся наша семья ушла 
«в бега». Все поменяли фа
милии, паспорта.

— Виктор Александрович, 
что делать?

Бабченко выслушал и спо
койно сказал:

— Думай. Ты же теперь 
сыщик.

Первый раз в жизни Сер
гея Костромина так назвали, 
а потом уже — изо дня в 
день...

Дело братьев Скрипченко 
они раскручивали вместе. 
Но очень долго поиски были 
пустыми. Как часто бывает, 
помог случай. Схожим по 
почерку было преступление, 
совершенное в Куйбышеве: 
семья заготовителя из шести 
человек, в которой дед зани
мался скупкой, была убита. 
Выжил только подросток, 
сын хозяина, парнишка лет 
двенадцати.

...Операция прошла успеш
но, преступники были за
держаны. Но Костромину 
тогда в первый раз при
шлось взять «академку» в 
юридическом — всю сессию 
он был в «погоне», так дале
ко от своих сокурсников с их 
экзаменационными пробле
мами...

9ЕЭ АБОТА оперуполномо- 
■ ченного не укладыва

ется в рамки рабочего дня. 
Ее трудно оценить. Главный 
результат — засчитывается 
только он — это раскрытие 
преступления. У Костромина 
самое большое количество 
раскрытых уголовных дел. 
Какой ценой? Учился на ве
чернем в юридическом — 
пришлось перейти на заоч
ное. Вечер для сыщика — 
самое напряженное рабочее 
время суток. В октябре, ког
да была «запарка», дома но
чевал от силы ночей пять. 
Остальные —- в засадах или 
примостившись на стульях в 
своем рабочем кабинете. А 
вообще-то для таких случаев 
у них в городском уголов
ном розыске есть «ничейная» 
раскладушка. Хотя и не по
ложено по штату, но есть. И 
самый ходовой напиток — 
крепкий чай. Во время ноч
ного дежурства оперуполно
моченный не имеет права на 
сон, все двадцать четыре ча
са в сутки.

— Когда Костромин у ме
ня со спины — я спокоен. 
Уверен в нем, как в себе,— 
говорит начальник отделения 

уголовного розыска Управле
ния внутренних дел Сверд
ловского горисполкома Юрий 
Александрович Котельников. 
И добавляет «сверх задан
ных вопросов» свое: «Угро— 
это не только работа, это 
образ жизни. А Сергей Кост
ромин — прирожденный опе
ративник. Своей работой он 
живет. У нас ведь все замы
кается на работе. Хорошо, 
что пока у него нет семьи...»

Было бы удивительно, ес
ли бы она у Сергея была. 
Некогда. Не успел. После 
техникума три месяца про
работал в цехе горячей про
катки на Верх-Ысетском ме
таллургическом— ушел в ар
мию, в погранвойска, вместе 
со своей собакой. Служба в 
зоне повышенной опасности, 
на границе, и определила его 
дальнейшую жизнь. Через 
две недели после возвраще
ния он уже работал в уго
ловном розыске. Сам пришел 
в отдел кадров, попросился.

|*УМЕРКИ прочно за- 
• ••V полонили город. На 
служебных «Жигулях» мы 
вчетвером едем по затихаю
щим улицам. На дежурстве 
бывает всякое. В этот день 
задержана группа, которая 
занималась разбойными на
падениями на водителей. Ко
стромин сказал: «Поезжайте, 
вот тут по одному адреску. 
Вещи по делу о разбое про
ходят. Захватите, составьте 
акт изъятия».

...Подъезжаем к полуус- 
нувшему — почти нигде нет 
света — дому. Олег с Вале
рой достают удостоверения, 
приглашают понятых. Алла 
здесь проживает с двумя 
детьми. Нигде не работает. 
Охотно выкладывает требуе
мое: магнитофон, кассеты, 
золотую «печатку», импорт
ную юбку — подарки «дру
га», который жил здесь, а 
теперь задержан за преступ
ления милицией. Делает 
круглые глаза: «Нож? Не 
знаю, не видела никогда... 
Откуда вы его достали?» Но 
все видели: Олег достал его 
со шкафа. Спрашивает: «Чей 
он?» Алла мблчит.

...Голос дежурного по го
роду напряжен:

— Костромин, ты? Там на 
Уралмаше убийство и двое 
с ножевыми. Выезжай с 
группой.

...В считанные минуты де
журная группа в машине, но 
выехать на Уралмаш сразу 
не можем. Сначала — в Ок
тябрьский райотдел за кри
миналистом. Уралмаш. Ули
ца Двадцать второго парт- 
съезда, дом двадцать. Квар
тира на пятом этаже. В при
хожей стоит бутылка вина, 
нетронутая. Не успели. При
чина драки тривиальна: со
брались, выпили, повздори
ли. В ход пошли кухонный 
нож — он лежит здесь же, 
в кухне, и спинка от желез
ной кровати. Ра.на от ножа 
оказалась смертельной для 
одного из гостей.

Неожиданно распахивается 
дверь и вваливается стран
ный человек с зеленым по
крывалом в руках, измазан
ный кровью, весь исцарапан
ный. Красные полосы на ще
ках и веках. Руки небрежно 
перебинтованы, весь всклоко
ченный, еле держится на но
гах. Выходит на середину 
комнаты:

— Э-э-тта что такое?
Оказывается, это хозяин 

квартиры Акулов сбежал' из 
больницы, куда его увезли 
на «скорой». Но разговари
вать с ним невозможно: 
пьян. Вот одного за другим 
работники милиции приводят 
бывших гостей этой кварти
ры. Первый испуг у гостей 
прошел. Разговаривают раз
вязно. Ловчат: «Не видели, 
ушли рано...». А подруга хо
зяина — та вообще «легла 

спать и ничего не знает». 
Впереди долгий разговор в 
Орджоникидзевском райотде
ле, хотя дело квалифициру
ется как бытовое, неслож
ное для исследования обстоя
тельств и судебного разби
рательства. Но в этой про
стоте, обыденности, легкости, 
с которой было совершено 
преступление, и таится, по
жалуй, самое страшное.

...Возвращаемся в пять ут
ра. Ехали молча, никто уже 
не шутил. Неприятный осадок 
на душе от увиденного. Води
тель сбавил скорость, кое-кто 
задремал. Только в такие ко
роткие паузы и имеют опера
тивные работники право на 
сон...

ИАК теперь пишут, «это 
слово иностранного 

происхождения и недавно 
вошло в наш обиход». Но, 
заметим, в практику мили
цейской работы — намного 
раньше, чем его стали произ
носить вслух. Оперативная 
группа, в. которую входит 
Сергей Костромин, занима
ется и расследованием дел по 
вымогательству — рэкету.

С появлением первых ко
оперативов появились и жа
ждущие поживиться за их 
счет. Примерно с мая, когда 
потеплело и в центре горо
да «ожил» кооперативный 
мир, стали поступать и сиг
налы о случаях насилия, 
вымогательств у кооперато
ров.

Сергей говорит скупо. На 
счету задержанной ими 
группы более двадцати пре
ступлений в . Москве, Риге, 
Таллине, Ленинграде... Объ
езжали точки, пытались си
лой взять крупные суммы де
нег у кооператоров, что ча
сто заканчивалось погрома
ми и стычками. Но группа, 
даже если оступалась, шла 
напролом, силу здесь побеж
дали силой, непокорных — 
приручали... Главари — семь 
человек, задержаны, но вся 
ли это группа?

Впервые Костромину при
шлось столкнуться с рэкетом 
четыре года назад. Тюмен
ская группа Владимира Ко
пытина по кличке Копыто, в 
которую входили знаменитый 
в тех краях Коля Малень
кий и еще несколько коло
ритных фигур, подчинив себе 
подпольный преступный мир 
своего городка, «рванула» в 
Свердловск на машине. (Сю
да же входил Саша Бурухин, 
которого «раскусили» позже, 
настолько был внешне без
упречен член партии, народ
ный заседатель городского 
суда, внештатный сотрудник 
прокуратуры, наконец, сек
ретарь комсомольской орга
низации таксопарка...).

Приехав в город, соверши
ли ограбление квартиры, за
хватили чеки, радиоаппара
туру, хозяина мучили, чтобы 
дал еще, а потом, беззаботно 
оставив его, полуживого, по
ехали отдохнуть в ресторан. 
Гуляли вволю, пытались най
ти общий язык с некороно
ванными королями у нас, но 
не нашли, а шум был боль
шой... Из-за этого шума и 
вышли на них, когда в боль
нице заговорил пришедший 
в себя хозяин квартиры. Ког
да взяли всю группу, под
ключив оперативных работ
ников Тюмени, Копытин дол
го удивлялся. Столько лет 
жили — не тужили, а тут...

...В половине Шестого утра 
усталый водитель еще раз 
садится за руль, чтобы на 
этот раз отвезти меня домой. 
Успокаиваю: «Тут недале
ко». И слышу в ответ шут
ливое: «Это же не на убий
ство..... Неуютно поежива
юсь. Группа Костромина бу
дет дежурить еще три часа. 
Каким» они будут?

Л. ФИЛИППОВИЧ.
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ЖЖ РОВАВАЯ баня в ябло- 
М"® невом краю» — так бей
рутская газета «Орьян-жур» 
охарактеризовала последнюю 
вспышку боевых действий 
между главными группировка
ми ливанских мусульман-шии
тов.

«Яблоневым краем» называ
ют в Ливане большой и пло
дородный район Иклим ат- 
Туффах—к юго-востоку от го
рода Сайда. Именно здесь в 
деревнях с преимущественно 
шиитским населением и разы
грался очередной акт драмы, 
в которой основными дейст
вующими лицами стали дви
жение «Амаль» и проиранская 
организация «Хезболлах» 
(«Партия аллаха»).

", За один только день — 8 ян- 
* варя—здесь было убитб и ра- 
♦ нено более 150 человек. По

жары в крестьянских домах, 
воронки от мин и снарядов 
на полях, вырванные с кор
нем деревья в садах...

«Дорогой ценой расплачива
ется население за распри меж
ду шиитскими организация
ми»,— с горечью сообщил ут
ром после столкновений ком
ментатор радиостанции «Саут 
аль-Ватан».

Одновременно перестрелки 
начались и в шиитских райо
нах Западного Бейрута.

Соперничество «Амаль» и 
«Хезболлах» — не новость. В 
мае минувшего года эти вое
низированные группировки по-

Во многих странах Европы ширится движение против 
наркомании.

НА СНИМКЕ: испанские матери вышли на манифестацию 
против наркотиков. тлгг

Фотохроника ТАСС.

го ведомства Алехандро Вере
са. В корпусе глушителя нахо
дится особая спираль, запол
ненная жидкостью,, изготовлен
ной из технических спиртов 
с добавлением компонентов се
ры.

Калейдоскоп

ДВА ПОРОСЕНКА!
Необычный поросенок по

явился в хозяйстве крестьяни
на Ж. Якама, проживающего 
близ камерунского города Дуа-' 
ла. В отличие от своих со
братьев у него два сросшихся 
туловища и шесть ног. Удиви
тельному существу недавно ис
полнился месяц. По утвержде
нию камерунского еженедель
ника «Уикенд трибюн». живот
ное имеет хороший аппетит и 
набирает вес.

«ГЛУШИТЕЛЬ» ГАЗОВ
В Мексике изобретен автомо

бильный глушитель. который, 
помимо основной функции, од
новременно способен погло
щать до 50 процентов отрабо
танных автомобилем газов. Вы
сокую эффективность нового 
устройства показали первые 
результаты его испытаний, 
проходящие в настоящее вре
мя в одной из лабораторий ми
нистерства городского разви
тия и экологии Мексики, ска
зал руководитель департамента 
внедрения новых проектов это

НРБ. Эти браслеты и кулоны, которые вы видите на снимке, 
присланном агентством БТА, не только красивы. Они обладают 
также целебным свойством понижать давление, что важно для 
больных гипертонией. __

Сделаны эти чудодейственные вещи по «рецепту», предло
женному болгарским ученым Иваном Анжеловым. В течение 
ряда лет он изучал народную медицину в Непале и. вернув
шись на родину, разработал образцы одеЖды, различных ак
сессуаров и украшений, способные помочь человеку изба
виться от различных хронических недугов. Основано его изоб
ретение на магнитном воздействии при соприкосновении с
точками акупунктуры.

Продолжаются распри между группировками ливанских мусульман-шиитов

БОИ В ЯБЛОНЕВОМ КРАЮ
чти месяц с переменным успе
хом сводили счеты на южных 
окраинах Бейрута, а до это
го— на юге страны.

Амалевцы обвиняют против- 
никоз в провоцировании сты
чек, в организации политиче- 
ческих убийств, похищений, 
захвате заложников. Со сво
ей стороны «Хезболлах» ут
верждает, что руководство 
«Амаль» пытается монополи
зировать и сдержать движе
ние сопротивления на юге 
страны и мешает проведению 
партизанских операций против 
Израиля.

Пока ничто не способствует 
примирению: ни создание сов
местной «комиссии по безо
пасности», ни посредничество 
Сирии, Ирана, палестинских и 
ливанских политических орга

КЛАССИКА - ВЕЧНА
Бетховен — самый популяр^ 

ный композитор классической 
музыки в Великобритании. Это 
показало изучение репертуара 
самых престижных британских 
концертных залов. В прошлом 
году симфонии Бетховена были 
исполнены 64 раза. На втором 
месте — Моцарт, произведения 
которого исполнялись 47 раз, 
на третьем — Шуберт (27 раз).

Последующие места в первой 
десятке наиболее популярных 
композиторов классической му
зыки распределились следую
щим образом: Шостакович (22), 
Гайдн (22). Дворжак (20), Чай
ковский (19). Малер (18). Замы
кают десятку Брамс и Мендель
сон, чьи работы исполнялись 
по 14 раз.

Из конкретных произведении 
классической музыки бесспор
ное первенство принадлежит 
9-й симфонии Дворжака. Вот 
уже девятый год подряд она 
исполняется в Англии чаще, 
чем любая другая, а именно 11 
раз.

Фото БТА —ТАСС.

низаций.
Обе группировки опирают

ся на самую, пожалуй, много
численную религиозную об
щину Ливана — шиитскую. Од
нако идейно - политическая 
платформа у них совершенно 
разная. Председатель «Амаль» 
Набих Берри и другие руко
водители движения свою ос
новную задачу видят в том, 
чтобы обеспечить шиитской 
общине подобающее место в 
Политической структуре Ли
ванской Республики. Они при
зывают к коренной реформе 
принципов государственного 
устройства и готовы отстаивать 
эту позиицю силой оружия. 
Значительную поддержку ама
левцы черпают в Дамаске.

«Партия аллаха» с другой 
стороны опирается на идеи

УРАЛЬСКИЕ «МУРАРИ»
Рассказ о том, как студенты 

строили отель в Чехословакии,

из Свердловска

и не только об этом
Автор этих строк — Сергей Сомов — человек в студенче

ских отрядах известный. Все годы учебы в Уральском поли
техническом институте в летний период выезжал он в сос
таве ССО «Вега». После окончания вуза три года работал в 
одной из строительных организаций. Сейчас — старший ин
женер производственного отдела областного штаба СЭ. В сен
тябре 1933 года сводный отряд под его руководством рабо
тал на строительстве молодежного объекта в Чехословакии. 
Предлагаем вашему вниманию рассназ об этой поездке.

о ПЕРВЫЙ РАЗ я со- 
брал их 20-го авгу

ста :
—• Значит, так: свердлов

ский «Спутник» обратился в 
областной штаб студенческих 
отрядов с необычной прось
бой. С Западной Чехией свя
зи у нас установлены давно, 
а вот Словакия — район поч
ти неизвестный. Как раз там, 
в Нижних Татрах, строится 
молодежный отель «Ясна». 
Вот и появилась идея напра- ■ 
вить для участия в его строи
тельстве наш студенческий 
отряд. Если друг другу по
нравимся, то будем разви
вать связи дальше.

— Я набираю двадцать 
человек. Из десяти лучших 
отрядов двадцать Лучших 
бойцов. За этим и вытащил 
вас сюда прямо с объектов. 
Если кто-то считает, что я 
ошибся и здесь не самые- 
самые — тысячу извинений 
и бегом обратно. Большой 
привет командиру.

Все посмотрели друг на 
друга. Команда подобралась 
неплохая, по 3—5 стройотря
довских значков у каждо
го — матерые целинные «вол
ки». Евгений Антропов из 
«Гренады» УПИ, Александр 
Иванов из «Свердловского 
медика», Светлана Сурнина 
из отряда «Сольвейг» УПИ... 
Наконец кто-то произнес:

— Может, где-то есть и 
получше, но пока твой вы
бор нам нравится. У тебя хо
роший вкус.

Кто сказал, что перестрой
ка идет где-то, а не у. нас? 
Документы за границу були 
оформлены за пять дней! 
Значит, и в Свердловске что- 
то меняется.

Ну, поехали! Границу пе
ресекали со знаменем в ру
ках, в стройотрядовских 
куртках, из-под которых вы
глядывали купленные в Мо
скве майки с надписями 
«Перестройка», «Гласность», 
«Лидер Горбачев». За столь 
вызывающе-советский вид нас 
даже не стали проверять на 
таможне. В пять приехали в 
словацкий город Жилина, 
где должны были пересесть 
в автобус и далее, до Ниж
них Татр. В столь ранний 
час улицы были полны спе
шащих на работу людей. В 
ЧССР работают, как правило, 
с 6-ти до 15-ти. Очень, кста
ти, удобно. Большинство бой
цов приехало на вокзал пря
мо из отряда и выглядело, 
по местным понятиям, стран
но: из рюкзаков совершенно 
разбойничьего вида торчалис 
у кого телогрейка, у кого 
кирзовые сапоги, у кого 
«свой» топор, разлука с ко
торым непереносима. При 
всем этом целинки, разрисо
ванные, как лицо индейца 
на боевой тропе. Было чему 
удивляться нашим братьям- 
домократам, которые прово
жали нас кто изумленным 
взглядом, кто ехидной улыб
кой.

— А, пусть, — бормотали 
мои ребята. — Мы себя в 
работе покажемте!

Но когда, доехав до ме
ста, мы своим видом приве
ли в шоковое состояние и 
администрацию отеля, было 
решено: стройотрядовскую
форму пока снять. Ну совер

В несколько строк
ВЕНА. В австрийской 

столице открылась чрезвы
чайная , конференция Комму
нистической молодежи Авст
рии, в центре внимания ко
торой находится обсуждение 
проекта тезисов, посвящен
ных проблемам борьбы за 

иранского лидера Хомейни. 
Это проявляется и внешне: 
районы контроля или влияния 
этой организации легко узнать 
по обилию иранских флагов, 
гербов и портретов руковод
ства лидеров исламской рес
публики. Ливанский патрио
тизм здесь стоит далеко не 
на первом месте, хотя это, по 
ряду сообщений, уже вызы
вает разногласия внутри «Хез
боллах».

Если идейно-теоретическая 
база «Амаль» не отличается 
четкостью, то у проиранских 
экстремистов, наоборот, все 

. действия подчинены идеоло
гии Хомейни, во всем видна 
приверженность идеалам иран
ской «революции» и «ислам
ской республики».

Между тем поступают* тре

шенно не разбираются в 
ССО! Ну нет у них там та
кого! Ладно, придет вре
мя, объясним, что к чему.

6ГЙ ЕРВЫИ рабочий день.
■ ■ Знакомство со строй

кой. Супер-отель «Ясна» рас
положен в красивейшем 
уголке Татр. Идеально впи- 1 
сан в ландшафт, напоминает 
космический корабль далеко
го будущего, севший прямо 
среди скал и хвойного леса.

Инструктаж по технике бе
зопасности ‘из двух пунктов: 
посматривать наверх, кабы 
чего не упало и не... хмм... 
ну, в общем, вон стройка, вон 
туалет, и не дай бог перепу
тать. С этим делом у них 
очень строго, нарушители 
немедленно увольняются. 
Что-.то я не припомню тако
го правила на наших, оте
чественных стройках!

Отряд разделили на две 
бригады: плотников и отде
лочников. Приступили к ра
боте. И — сразу неожидан
ность! Выяснилось, что у них 
нет специальности «камен
щик» или «штукатур», а 
есть «мурари», который дела
ет все. сам кладет стенку, 
сам делает электропроводку, 
сам же штукатурит Или об
кладывает плиткой. С клад
кой у нас все было нормаль
но, а вот штукатурить умели 
только три взятые «на вся
кий случай» девчонки. Хотя, 
по местным меркам, и они 
не умели тоже.

Кстати, о девочках. Их по
явление на объекте вызвало 
настоящий ажиотаж! Из ме
стных рабочих никто никог
да не видел женщину на 
стройке! Им законом запре
щено заниматься тяжелым 
физическим трудом как бу
дущим или нынешним мате
рям, как хранительницам се
мейного очага и хорошего 
настроения в доме. Ни разу 
за время поездки я не видел 
в ЧССР женщину в рабочей 
спецовке! Тем более на 
стройке, где труд справед
ливо считается грязным (в 
прямом смысле) и физически 
тяжелым. Ни разу я не заду
мывался над этим раньше. 
А по сути какой позор для 
нашей державы! Эх!..

Поглядев на наши первые 
оштукатуренные стены, ру
ководство не только не про
никлось к нам уважением, 
но и выразило желание от
править нас обратно в Союз. 
Славное начало! На бойцов 
было жалко смотреть, такой 
«оплеухи» они давно не по
лучали. Да еще с админист
рацией отеля отношения сло
жились хуже некуда. Дело в 
том, что одновременно с на
ми на строительство приеха
ла такая же по численности 
группа молодых рабочих из 
Саратова. Нормальные, по 
нашим представлениям, ребя
та. Но вот что странным мне 
показалось, хотя я уже где- 
то читал про это: советские 
люди за границей как-то ме
няются. Это или растерян
ный, неловкий человек, 
мнущийся перед продавцом 
и не знающий, что же ему 
надо, или, наоборот, «широ
кая русская натура», ни в 
чем не знающая меры, в 
том числе и в развязности.

насущные права молодежи, 
за мир и разрядку. В нем от
мечается, 'что, вопреки мно
гочисленным заявлениям и 
обещаниям правящих кругов 
страны, положение австрий
ской молодежи не улучши
лось.

РИМ. Молодые итальян
ские коммунисты поддержи
вают курс, проводимый 

вожные сообщения о концен
трации израильских войск в 
районе боев ливанских фунда
менталистов в Южном Ливане. 
Не прекращаются бесчинства 
интервентов в так называемой 
«зоне безопасности», создан
ной Тель-Авивом на оккупи
рованном юге Ливана. 9 ян
варя израильтяне совместно с 
марионетками из «армии Юж
ного Ливана» ворвались в се
ления Айта аш-Шааб и Швея 
и под предлогом поиска ору
жия и боеприпасов провели 
массовые обыски и допросы 
местных ■ жителей. «Прочесы
вание» местности проведено 
оккупантами в центральной и 
восточных частях «зоны без
опасности». Арестованы один
надцать человек. Израильская 
артиллерия подвергла в ми

Впрочем, это — увы! — не 
редкость у нас, но непривыч
но и дико за кордоном, где 
народ более сдержан в своих 
эмоциях. Прибавьте к этому 
бар в отеле с широчайшим 
выбором спиртного практи
чески круглосуточно.

Короче говоря, некоторые 
саратовцы решили не отказы
вать себе в том, что так не
удобно делить у нас и что 
так легко и приятно — у 
них. В результате несколько 
пострадали гостиничная ме
бель, машины, стоящие у 
входа, и несколько подвер
нувшихся под руку граждан 
ПНР. Тут-то и выяснилось, 
что обратной стороной пол
ной доступности спиртного 
является строжайший спрос 
за нарушение общественного 
порядка. Какая неожидан
ность! Какое коварство! Об
суждая эту хитро подстро
енную «ловушку», саратов
ская группа уехала домой. А 
мы остались наедине с на
стороженными и ждущими 
новых неприятностей хозяе
вами отеля.

Тут надо объяснить. Со
вершенно незнакомые со 
студотрядамп словаки сразу 
заметили особенность нашей 
группы. Подъем строго в 
пять-ноль-ноль и далее — 
хоть часы сверяй: пробежка 
по тропе, зарядка, завтрак, 
приготовленный нашими де
журными, линейка и ровно 
в шесть на объекте. Ни од
ного сбоя или опоздания за 
все время работы! У слова
ков, беспредельно уважаю
щих дисциплину, это не мог
ло не вызвать одобрения. Но 
при многих достоинствах на
ших друзей есть в их пове
дении черты, которые я бы 
не- стал перенимать. Ну, на
пример, курят они едва ли 
не все поголовно. После ра
боты — святое дело зайти в 
какой-нибудь кабачок (бла
го — на каждом углу) и про
пустить стаканчик-другой с 
устатку. Не скажу за всех, 
но для большинства тех, ко
го я узнал, немножко вы
пить вечером — непреложное 
правило. Да и в рабочее вре
мя замахнуть одну-две круж
ки пива в порядке вещей. 
Поэтому, йогда словаки за
метили, что мы не пьем во
обще, их изумлению не бы
ло границ.

Одновременно взя
лись и за работу. Не 

знаю, достоинство это или 
недостаток, но словаки, ни
когда не опаздывая на рабо
ту, ни в коем случае и не 
задержатся на ней. Даже на 
пять минут. Мы же стали 
каждый день оставаться на 
2—3 часа, а то и выходить 
по воскресным дням. Поста
вили себе задачу научиться 
штукатурить не хуже здеш
них мастеров. И в течение 
первых недель упорно пере
нимали все тонкости \ этой 
профессии. Тут было дело 
принципа: хуже работать— 
себя не уважать!

— Мы не сможем оплачи
вать вам переработку, — го
ворил начальник стройки.

— А нам и не надо! — 
бормотали ребята, переделы
вая откос по второму разу.

■—■ Вы все равно не научи
тесь штукатурить как про
фессионалы! В лучшем слу
чае лет через десять!

— А вот это посмотрим!— 
рычали бойцы, переделывая 
откос в третий раз. И вот— 
нате вам! А вот посмотрите, 
что могут сделать злые на 
работу русские парни! Через

Итальянской коммунистиче
ской партией, но требуют, 
чтобы на предстоящем в 
марте съезде ИКИ больше 
внимания было уделено про
блемам молодежи. Об этом 
заявил в пятницу в ходе со
стоявшейся здесь пресс-кон
ференции секретарь италь
янской федерации Коммуни
стической молодежи (ИФКМ) 
Джанни Куперло. 

нувшие сутки обстрелу южно
ливанские населенные пункты 
Харис и Далляфа.

В Западном Бейруте и на 
южной окраине ливанской 
столицы столкновения между 
шиитами могут сдержать — и 
отчасти сдерживают — сирий
ские войска, поддерживающие 
здесь порядок вместе с ли
ванскими силами внутренней 
безопасности. Однако в «яб
лоневом краю» кровопроли
тию пока не мешает никто. 
Попытка палестинских форми
рований создать между пози
циями «Амаль» и «Хезболлах» 
нечто вроде буферной зоны 
особого успеха не имела. Та
ким образолл, вооруженный 
конфликт, вызванный не толь
ко борьбой двух группировок 
за сферы влияния, но и раз
ным подходом к ливанской 
проблеме со стороны Дамаска 
и Тегерана, похоже, приобре
тает затяжной характер.

М. КРУТИХИН, 
ксрр. ТАСС.

Бейрут.

месяц мы по качеству ни в 
чем не уступали местным 
спецам. Что касается темпов 
работы... Вы были в стройот
ряде? В хорошем, разумеет
ся, они тоже разные бывают. 
В общем, к концу второго 
месяца мы перекрывали 
здешние нормы и так взвин
тили темп, что оставили ме
стных мастеров практически 
без работы. Нет, серьезно, 
они перестали штукатурить 
и занялись отделкой готовых 
помещений.

Попутно отмечу, как они 
относятся к природе! Это же 
с ума сойти! Нижние Татры— 
изумительные по красоте ме
ста: горы, ручьи, водопады, 
вековые ели, заросли черни
ки и брусники. На Урале жи
ву, а никогда столько ягод 
не видел! Олени подпускают 
к себе вплотную. Медведи хо
дят по дорожкам, а вечером 
культурно роются в мусор
ных контейнерах. Рыси вы
ходят из леса и дразнят 
егерских собак. Фантастика 
какая-то! Туристов — пол
но, но в лесу — ни единой 
банки', бутылки, ни одного 
костровища.

Одна картина меня просто 
убила наповал! Рядом с тро
пой — бачок для мусора, 
первый на выходе из леса. 
Спускается молодая рарочка, 
он ее обнимает на ходу, та 
радостно повизгивает. Прохо
дят мимо контейнера, и па
рень — раз! — кинул туда 
пачку из-под сигарет, она 
стаканчик от мороженого. И 
все это не прерывая своего 
занятия! Что им мешало все 
это в горах бросить? Они же 
мусор с двух тысяч метров 
вниз тащили машинально, 
все внимание-то друг другу! 
Вы верите? А я это сам ви
дел!

йц» СЕРЕДИНЕ октября 
приехал из Жилина 

управляющий трестом, в ко
тором мы работали. Наслы- 
шен, говорит, о вашей работе, 
предлагаю остаться хотя бы 
до Нового года. А мы уже 
неделю места себе не нахо
дили, слухи идут, что в 
Свердловске сильный взрыв 
был и есть жертвы. Ничего 
толком узнать нс можем. Со
ветские телепрограммы в го
рах не берутся, газеты при
ходят с опозданием, телефон 
не соединяет. Раньше в пять 
секунд до Свердловска до
званивались, а тут не можем! 
Где-то в Союзе тормоз! Да и 
студенты все, учиться надо. 
Отказались, не раздумывая, 
хотя предложение такое нам 
очень польстило. Признали, 
значит, в нас строителей ев
ропейского класса!

В последний день снег вы
пал. Такой же белый, пу
шистый и холодный. Но мы 
уже рвались к нашим ураль
ским снегам.

К концу двух месяцев от
ношения со словаками были 
уже исключительно хорошие. 
Весь обслуживающий персо
нал, в основном молодежь, 
относился к нам с большой 
симпатией, да и мы к ним 
успели привыкнуть. Прибили 
по стройотрядовской тради
ции на фронтон отеля наш 
фирменный студенческий 
знак. Некоторые парни сади
лись в автобус мокрые от 
девичьих слез.

В заключение вот что хо
тел отметить: страна у нас 
хорошая (все познается в 
сравнении), а жизнь в ней по
ка ох как далека от европей
ского уровня. А чем мы ху
же тех же словаков? Да ни
чем, собственно. Как нам 
теперь хочется, чтобы все у 
нас было так же хорошо и 
даже лучше! Но хотеть ма
ло...

РАБАТ. Потерявший уп
равление грузовик врезался 
в группу учащихся, ожидав
ших начала занятий у во
рот одной ч из школ марок
канского города Фес. Как 
сообщила газета «Аль-итти- 
хад аль-иштираки», в ре
зультате несчастного случая 
погибли двое школьников, а 
32 получили ранения.

Как ни множатся число и тиражи книг В. Высоцкого, пока 
каждая из них малодоступна, ведь интерес к творчеству По
эта, Певца, Артиста непрерывно возрастает. Вслед за первы
ми сборниками стихов («Нерв» — самый известный) появляют
ся песенники, воспоминания. Необычна по композиции кни
га «Четыре четверти пути», выпущенная в прошлом году изда
тельством «Физкультура и спорт». Это рассказы о Владимире 
Высоцком товарищей и знакомых, множество фотоснимков, 
его стихи, условно объединенные темой спорта.

Целая глава книги «Четыре четверти пути» — авторские 
комментарии и рассказы. Это монтаж расшифровок фонограм
мы интервью и публичных выступлений разных лет. С фраг
ментами этой главы мы и знакомим читателей в преддверии 
дня рождения В. С. Высоцкого.

Владимир ВЫСОЦКИЙ

О ПЕСНЯХ, 
О СЕБЕ

Пишу я очень давно. С восьми лет писал я всякие вир
ши, детские стихи про салют. А потом, когда стал не

множко постарше, писал всевозможные пародии. Все ба
луются в юности стихами и собираются это делать ц в 
будущем. Почти все могут писать — это не так сложно — 
и знают, как зарифмовать «кровать» с «убивать» пли 
«мать» и так далее, ио это ничего не стоит, это дело чет
вертое или пятое .— рифмовка. Можно взять историю рус
ской рифмы, словарь для рифмовки — и пошел шпарить! 
И так можно графоманствовать всю жизнь, а вот неко
торые почему-то со временем превращаются в Евтушенко» 
Вознесенского, Ахмадулину и Окуджаву.

Большинство бросают писать очень рано, а если про
должают, то как-то по инерции, а потом все-таки все рав
но бросают, уходят. Некоторых заедает суета, некоторые 
понимают цену настоящей поэзии или понимают, что их 
поэзия — подражательство: это было прекрасно поначалу, 
когда казалось, что все умеешь... И только очень немногие 
продолжают заниматься этим дальше, если видят в этом 
смысл.

Мне повезло в этом отношении. Мне казалось, что я 
пишу для очень маленького Круга — человек пять-шесть— 
своих близких друзей и так оно и будет всю жизнь. Это 
были люди весьма достойные, компания была прекрасная. 
Мы жили в одной квартире в Большом Каретном переул
ке — теперь он называется улица Ермоловой — у Левы 
Кочаряна, жили прямо-таки коммуной. И, как говорят, 
«иных уж нет, а те далече». Я потом об этом доме даже 
песню написал «Где твои семнадцать лет?». Тогда мы 
только начинали, а теперь, как выяснилось, это все были 
интересные люди, достаточно высокого уровня, кто бы чем 
ни занимался. Там бывали люди, которые уже больше не 
живут: Вася Шукшин прожил с нами полтора года, он 
только начинал тогда снимать «Живет такой парень» и 
хотел, чтобы я пробовался у него. Но он еще раньше обе
щал эту роль Куравлеву, и я очень рад, что Леня ее сыг
рал. Так и не пришлось мне поработать с Шукшиным, 
хотя он хотел, чтобы я играл у него Разина, если, бы он 
стал его снимать. Нет больше Васи.

И еще нету хозяина этой квартиры, Левы Кочаряна. Он 
успел снять только одну картину как режиссер: «Один 
шанс из тысячи» — он его поймал и быстро умер. Он 
успел немного. Он жил жарко: вспыхнул и погас — мгно
венно.

А из~ ныне живущих и работающих — это Андрей Тар- 
кодский, он тогда1 только думал про «Рублева»; это писа
тель Артур Макаров; актер Мища Туманов, позже он 
работал в режиссуре на «Мосфильме»; сценарист Володя 
Акимов... Толя Утевский в еще несколько человек, не име
ющих никакого отношения к таким публичным профес
сиям. Вот эти люди были моими первыми слушателями и 
судьями.

Я никогда не рассчитывал на большие аудитории — ни 
на залы, ни на дворцы, ни на стадионы, — а только на 
эту небольшую компанию самых 'близких мне людей. Я 
думал, что это так и останется. Может быть, эти песни и 
стали известны из-за того, что в них есть вот этот- дру
жеский настрой. Я помню, какая у нас была тогда атмос
фера : доверие, раскованность, полная' свобода, непринуж
денность и, самое главное, дружественная атмосфера. Я ви
дел, что моим товарищам нужно, чтобы я им пел, и они 
хотят услышать, про что я им расскажу в песне. То есть 
это была манера что-то сообщить, как-то разговаривать с 
близкими друзьями. И несмотря на то, что прошло так 
много времени, я все равно через все эти времена, через 
все эти залы стараюсь протащить тот настрой, который 
был у меня тогда.

Меня взяли на Таганку. Правда, несколько моих песен 
еще до этого звучало в некоторых спектаклях старого та
ганского Театра драмы и комедии. И Юрий Петрович Лю
бимов, наш главный режиссер, отнесся с уважением к этим 
песням и предложил мне работать во многих спектаклях 
как автору текстов и музыки. Я думаю, он предложил мне 
работать из-за того, что эти мои песни не были ни на кого 
похожи. Он очень сильно меня в этом поддерживал, всег
да приглашал по вечерам к себе, когда у него бывали 
близкие друзья — писатели, поэты, художники, — и хо
тел, чтобы я им пел, пел, пел.

Когда говорят, что мои ранние песни были на злобу 
дня, а теперь будто бы я пишу песни-обобщения, по-моему, 
это неправда: это невозможно определить, есть обобщение 
или его нет, — пусть критики разбираются, ' Потом, со 
временем, все это видоизменилось, обросло, как снежный 
ком, приняло, другие формы и очертания. И песни не
множечко усложнились, круг тем стал шире, хотя я все 
равно пытаюсь их писать в упрощенной форме, в нарочно 
примитизированных ритмах.

Я не считаю, что мои первые песни были’ блатными, 
хотя я там много писал о тюрьмах и заключениях. Мы, 
дети военных лет, выросли все во дворах в основном. И, 
конечно, эта тема мимо пас пройти не могла: просто для 
меня в тот период это был, вероятно, наиболее понятный 
вид страдания — человек, лишенный свободы, своих близ
ких и друзей. Возможно, из-за этого я так много об 
этом писал, а вовсе не только о тюрьмах. А что, вы счита
ете, что совсем не стоит об этом писать?

Эти песни принесли мне большую пользу в' смысле по
иска формы, поиска простого языка в песенном изложе
нии, в поисках удачного слова, строчки. Но поскольку я 
писал их все-таки как пародии на блатные темы, то до 
сих пор это дело расхлебываю. Я от них никогда нс отме
жевывался — это ведь я писал, а никто-ннбудь другой! 
И я, кстати, всегда пишу, что хочу, а не по заказу. А в 
общем, это юность, все мы что-то делали в юности; неко
торые считают, что это предосудительно, — я так не счи
таю. И простоту этих песен я постарался протащить через 
все времена и оставить ее в песнях, на которых лежит бо
лее сильная, серьезная нагрузка.

Много я слышал претензий и к моей «вульгарной ма
нере исполнения» и так далее. Да ерунда все это! Неваж
но, кто и как исполняет, в какой форме. Важно — что! 
И интересно это людям или нет.

Я слышал много подделок под мои песни. Сейчас их 
делать стало труднее, потому что появилась хорошая ап,- 
паратура и сразу можно отличить мой голос от того, что 
подделано. А раньше подделок было очень много, и слу
шатели считали, что если кто-то хрипит, — это Высоцкий. 
Хочу сказать, что если вам когда-нибудь попадутся за
писи, где, во-первых, неприличные слова, во-втордгх, такая 
дешевая жизненная проза, то сразу можете считать, что 
эти песни не мои.

У меня есть надежда, что песни мои могут доставлять 
радость людям. Я убежден, что разговоры, которые идут 
обо мне, что мои песни якобы вредны, несостоятельны. А 
что касается «блатных» песен, которые я писал в моло
дости, —— их можно воспринимать как пародии или не 
пародии, но я считаю, что в них тоже ничего плохого 
пет, потому что они с юмором, о действительных отноше
ниях людей, а то, что кто-то в них «сидит» или «не си
дит», — не имеет значения.

Песни у меня совсем разные, в разных жанрах: сказки, 
бурлески, шутки, просто какие-то выкрики на маршевые 
ритмы. Но все это - про наши дела, про нашу жизнь, 
про мысли свои, про то, что я думаю.

Есть ли у меня какое кредо? Про это ’лучше не гово
рить нужно слушать песни самому и. как-то Делать 
выводы. Ведь если бы я мог коротко сформулировать, чего 
я хочу и о чем я думаю, я бы тогда их не писал, а просто 
написал бы на бумажке несколько строк, что «вот я счи
таю так, так и так», и на этом бы закончил. Л если я все 
же их пишу, эти самые песни и тексты, то их, наверное, 
нужно столько рассказывать, сколько они будут звучать.

Главное, что я хочу делать п своих песнях. — я хотел 
бы, чтобы в них ощущалось наше время. Время нервное, 
бешеное, его ритм, темп. Я не знаю, как это у меня полу- 
чается, но я пишу о нашем времени, чтобы получалась вот 
такая общая картина: в этом времени есть много юмора, 
и много смешного, и много еще недостатков, о которых 
тоже стоит писать.

(Окончание следует).
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НА СМЕНУ!

• БОКС

Гонг!Браво, Наташа!
Чемпионат Европы по фигурному катанию завершился 

в субботу выступлением женщин в произвольной про
грамме. Победу одержала Клаудиа Ляйстнер из ФРГ, ко
торая выиграла все три вида* соревнований. Обладатель
ницей серебряной медали стала свердловчанка Наталья 
Лебедева, «бронза» досталась Патриции Неске (ФРГ). Все 
три призера впервые поднялись на пьедестал почета со
ревнований такого ранга.

Дебютантка европейского первенства, 18-летняя чемпи
онка страны из Киева Наталья Горбенко заняла пятое 
место.

ТЕАТР ВРЕМЕН ПЕРЕСТРОЙКИ

• ХОККЕЯ

В очередном матче на вы
езде свердловский «Автомо
билист» сыграл вничью с ди
намовцами столицы — 2:2. 
25 января на своем поле 
уральцы примут киевский 
«Сокол».

Встреча для вас
Об этом уже пожилом человеке многие из нас узна

ли буквально с полгода назад. Тогда 0 нем во весь 
голос заговорили все центральные издания, на их 
страницах стали публиковаться его статьи, интервью... 
Д до этого, начиная с 1971 года, он был одним из 
тех, кого характеризовали тогда одним словом «дис
сидент», то есть «вероотступник» или, как он сам себя 
называл, «внутренний эмигрант». Его просто не заме
чали, его игнорировали и как ученого, и как публи
циста. Хотя на Западе одна за другой выходили в 
свет, переиздавались его книги о Сталине, Хрущеве

Писатель Рой МЕДВЕДЕВ:

«ВОПРОС 0 СОЦИАЛИЗМЕ
НА СЕГОДНЯ ОСТАЕТСЯ ГЛАВНЫМ»

— Я выступаю здесь от 
своего собственного имени,— 
начал встречу Рой Алексан
дрович, — не представляя 
никакого учреждения или 
института, Вот уже на про
тяжении почти двадцати лет 
работаю как независимый ху
дожник. П пишу свои книги, 
статьи, даю . интервью имен
но в этом качестве. Незави
симый ученый, которого не 
связывает никакая концеп
ция, никакая дисциплина: ни 
комсомольская, ни партий
ная. Я могу отвечать на лю
бые вопросы, на которые в 
состоянии ответить.

— Михаил Сергеевич Гор
бачев говорит нам, что мы 
Недостаточно знаем то об
щество, в котором живем. 
Даже не можем дать ему точ
ного определения, характери
зовать его. Поэтому возни
кает закономерный вопрос: 
какой социализм был постро
ен в нашей стране за 71 год 
Советской власти, и был ли 
он построен вообще?

— Должен вам сказать, 
что, когда Андропов пришел 
к руководству, то на пер
вом же Пленуме в ноябре 
1982 года он сказал; мы с 
вами, члены ЦК, не знаем 
хорошо того общества, в ко
тором живем. Эти слова про
изнес человек, который в те
чение 15 лет возглавлял не
плохо информированную ор
ганизацию. Тем не менее он 
честно признался и тем са
мым призвал смелее изучать 
наше общество.

Сейчас можно с уверенно
стью сказать, что в теории 
марксизма-ленинизма вопрос 
о социализме, о его природе, 
как общества в целом, так и 
того реального социализма, 
который построен в нашей 
стране на сегодняшний день,— 
остается главным. Это та ре
альная проблема, которая 
должна сейчас стоять перед 
общественными науками. 
Без ее решения нам трудно 
будет двигаться вперед.

Конкретно :отвечая на ваш 
вопрос, могу сказать; сейчас 
мы построили, если так мож
но выразиться, смешанное 
общество. У нас нет чистого 
социализм^.': Но неправильно 
было бы заявлять, что у 
нас его вообще нет. Это схо
ластический взгляд. Так мож
но доказать что угодно. На
пример, в наших магазинах 
нет мяса; й1'в Америке есть 
все, значит, у нас нет социа
лизма, а там уже давно по
строен коммунизм. Смешно?! 
Я считаю, что в нашем госу
дарстве существуют элемен
ты настоящего социализма. 
Это представляет собой очень 
важный компонент советско
го общества. У нас есть со
циализм. в экономике, в сель
ском хозяйстве, в промыш
ленности, в культуре и, на
конец. в сознании людей.

Я не могу с этой высо
кой трибуны заявить, что 
идеи социализма в нашей 
стране умерли. Хотя Сол
женицын, когда он был вы
слан за границу и получал 
Нобелевскую премию в 
Стокгольме, на вопрос; «Ве
рит ли советской народ в 
социализм?» ответил пример
но так: «В Советском Союзе 
остался один настоящий со
циалист — это Рой Медве
дев. И его • поддерживает 
небольшая группа старых, 
выживших из ума большеви
ков. А весь остальной народ 
давно уже потерял всякую

• ХОККЕЯ С МЯЧОМ
Крупной победы во встре

че со «Стартом» в очередном 
туре чемпионата страны до
бились свердловские армей
цы. 14:4 — таков счет этой 
игры.

веру «в светлое будущее» и 
подчиняется только тотали
тарной дисциплине». II та
кие высказывания па Западе 
можно услышать, довольно 
часто. В действительности 
все, конечно, не так. Социа
лизм существует в сознании 
людей как идеал, как стрем
ление. как материальная си
ла. И от этого нельзя про
сто так отмахнуться.

По кроме социали^а в 
нашем смешанном обществе 
есть так называемый «лже- 
социалилм». То есть сущест
вуют буржуазные, капитали
стические отношения меж
ду людьми, которые маски
руются социалистическими 
лозунгами и идеями. Взять, 
к примеру, отношения в ака
демической науке. Если боль
шой ученый для солидности 
подписывает труды своих 
коллег, становясь соавтором, 
и берет у них половину го
норара — разве это не экс
плуатация? У нас есть и 
феодализм в самом класси
ческом виде, который тоже 
маскируется под социализм. 
Колхозники при Сталине бы
ли крепостными, практиче
ски не получая ничего за свой 
труд, живя на доходы от сво
его участка, не имея паспор
тов и свободы передвижения. 
А Узбекистан недавнего 
прошлого?.. У нас даже су
ществовали элементы рабо
владельческого строя, но 
опять-таки под социалисти
ческой вывеской. Что из се
бя представляли, например, 
лагеря при Сталине? Раб
ский труд, рабские условия 
жизни.

Кроме того, в нашей стра
не существует ничем не при
крытый капитализм. Это гак 
называемая «теневая эконо
мика». Ее оборот измеряется 
миллиардами рублей, и там 
никакой социалистической 
фразеологии нет и в помине. 
Все эти коррумпированные 
элементы — не кто иной, 
как наши «доморощенные» 
капиталисты.

Я не случайно так подроб
но остановился на первом во
просе, чтобы была понятна 
моя позиция по этой пробле
ме. В значительной мере мы 
заложили фундамент социа
листического общества и на- 
ходимся где-то на первой 
фазе его строительства. В 
этом отношении лозунг; 
«Больше социализма и де
мократии» — самый пра
вильный и нужный на сегод
няшний день.

— Авторитарные и тота
литарные режимы: сходство 
и различие?

— Внешне они схожи во 
всем. Можно проводить па
раллель между сталинизмом 
и любой другой диктатурой, 
с тем же Древним Римом. 
Сталинский террор внешне 
схож с любой тиранией: пыт
ки, убийства, культ вождя, 
демагогия, обман. С этой точ
ки зрения сходства есть да
же в названиях. Немцы ни
когда себя фашистами не на
зывали — они были нацио
нал - социалистами. Слова 
«фашизм» в названии партии 
у них не было, а слово «со
циализм» было. Но на этом 
внешнем сходстве все и кон
чается. Потому что сталинизм 
— это все-таки паразитиче
ское образование на теле со
циализма, а фашизм — на 
теле капитализма. И здесь у 
нас начинается разница

55-й чемпионат Советского 
Союза на днях стартовал во 
Фрунзе. 237 сильнейших бок
серов из 15 республик, Мо
сквы и Ленинграда собра
лись поспорить за медали в 
столице Киргизской ССР. 
Воспитанников свердловской 
школы бокса в команде 
РСФСР трое: К. Цзю (кате
гории до 60 кг, тренер В. Чер
ня), А. Камзин (до 71 кг, тре
нер А. Богданов) и А. Пря
ничников (свыше 91 кг, тре
нер В.. Грибник).

В первом бою Камзин 
встретился с И. Акопкасяном 
из команды Армении и в 
напряженном бою уступил 
опытному боксеру по очкам. 
Не менее сложной получи

лась и встреча супертяжело
весов. Пряничников, однако, 
сумел переломить ход поедин
ка и вырвал победу у' Тер- 
Тэряна (команда РСФСР).

Самым коротким вышел 
бой Кости Цзю с ленинград
цем Е. Ишегеновым. В пер
вом же раунде явное преиму
щество олимпийца заставило 
судью остановить встречу.

Чемпионат продолжается. 
Вчера Цзю боксировал со 
своим товарищем по коман
де, мастером спорта между
народного класса Л. Бронни
ковым.

Началось 
с мотоцикла

Все более популярными ста
новятся у камышловских 
мальчишек и девчонок тех
нические виды спорта и ра
диоконструирование. Эти и 
еще очень многие виды инте
ресного, а главное — полез
ного досуга предлагают им

на станции юных техников
Казалось бы, биография ее 

еще не такая уж большая. 
Началось все с того, что ув
леченные мальчишки собра
ли под руководством И. И. 
Бондарева из запчастей не
сколько мотоциклов. Затем 
приобрели машины для заня
тий картингом.

Радиотехнический кружок в 
областном смотре-конкурсе 
занял третье место. Запом
нилось наверняка ребятам и 
летнее 16-дневное путешест
вие на плотах.

В. ФЕДОРОВ.
Камышлов.

© «СПОРТЛОТО»
Результаты 4 тиража лоте

реи «Спортлото» «6 из 45» и 
«5 из 36». состоявшегося 22 ян
варя 1939 года.

«6 из 45». 4 (боне), 9 (вело
спорт шоссе), 12 (гимнастика), 
26 (современное пятиборье), 32 
(фигурное катание). 44 (шахма
ты).

«5 из 36». 11 (волейбол). 18 
(легкая атлетика). 27 (стрельба 
из лука), 31 (фехтование). 33 
(футбол).

(ТАСС),

и других деятелях нашего государства.
Речь идет о Рое Медведеве — историке, публицисте, 

политологе, педагоге. Его встречи с представителями 
общественности, средств массовой информации стали 
настолько часты, что буквально в один день в двух 
разных изданиях сейчас можно прочитать или интервью 
с ним, или его материалы на историческую тему.

В конце прошлого года в Москве, в Высшей комсо
мольской школе при ЦК ВЛКСМ прошла одна из та
ких встреч. Наш специальный корреспондент Борис 
ЯРКОВ присутствовал на ней, он и сделал эти записи.

двух социальных строев. 
Основа гитлеризма — это 
расовая теория, господство 
немецкой, арийской расы 
над всеми остальными наро
дами. Сталин таких целей не 
ставил, хотя элементы шови
низма, геноцида у него при
сутствовали. Например, вы
селение народов Северного 
Кавказа. Был совершенно 
другим и социально-экономи
ческий базис. И тот факт, 
что сталинизм, паразитируя 
на социалистическом общест
ве, все-таки удержался у 
власти и победил, говорит о 
том, что наша экономика бо
лее приспособлена к веде
нию тотальной войны.

— В различных изданиях 
публикуются всевозможные 
цифры сталинских репрессий. 
Чаще всего они не совпада
ют. Каковы ваши оценки 
жертв репрессий?

—- Примерный расчет я 
приводил в статье в ежене
дельнике «Московские ново
сти». Сейчас само понятие 
«жертвы сталинизма» еще 
точно не определено. А лю
ди, умершие от голода в три
дцатые годы, — жертвы ста
линизма или нет? Семьи ку
лаков, которые были ограни
чены в гражданских правах? 
Люди, работавшие на пред
приятиях, в оккупированных 
немцами районах, зарабаты
вая себе на хлеб. — все они 
тоже подверглись репресси-, 
ям. Но если говорить толь
ко о репрессированных, то и 
это число довольно велико. 
Раскулаченные вместе с се
мьями и умершие от голода 
до 1937 года, а также «вре
дители» составляют, по моим 
расчетам, 16—17 миллионов 
людей. Примерно такая же 
цифра пострадавших во вре
мя войны и после нее. Сю
да входит и около 7 миллио
нов переселенных немцев, 
народов Северного Кавказа.

— Рой Александрович, 
какова, по-вашему, особен
ность советской бюрократии?

— Советская бюрокра
тия — это феномен, которо
го нет в капиталистическом 
мире. Если на Западе она яв
ляется как бы слугой гос
подствующего класса, то в 
Советском Союзе этого не 
произошло. У нас фактиче
ски правящим классом явля
ется пролетариат, но получи
лось так, что бюрократия 
оказалась в условиях неза
висимости. Над ней нет ни
кого, кто мог бы ей прямо 
приказывать и распоряжать
ся. Ведь все американские 
министры, даже президент от 
своего класса зависят и с 
его интересами считаются. А 
вот советская бюрократия 
как бы оказалась без началь
ника, уверовав в свою пол
ную безнаказанность и все
дозволенность. У народа не 
оказалось контрольных ме
ханизмов, чтобы смещать и 
наказывать своих бюрокра
тов. В этом Плане нам пред
стоит еще огромная работа.

— Верите ли вы в успех 
перестройки?

— Я считаю, что она мо
жет победить, по может по
терпеть и поражение. То есть 
у нас на сегодняшний день 
есть три возможных вариан
та. Первое — это победа пе
рестройки с решением всех 
социально - экономических 
проблем общества. Второе— 
ее поражение и возврат к 
самым темным временам кон- 

. серватизма. И третье — ком

промиссный путь. Эдакий ва
риант смешанной перестрой
ки с меньшей гласностью, с 
меньшей демократизацией и 
самостоятельностью. И лю
дей, которые хотят этого, к 
сожалению, много. Особен
но в нашем министерском 
аппарате. Пожалуй, только в 
среде молодежи и в самом 
верхнем эшелоне, в так на
зываемой «команде Горба
чева» есть желание более 
быстрого и радикального 
движения перестройки.

•— Существует ли, по ва
шему мнению, развернутая 
концепция перестройки?

— Пока еще нет. Есть пе
речисление того, что нам не 
нравится. А вот перечисле
ния того, что нам нужно 
сделать, ■— нет. . Это в ста
дии становления. Нам надо 
разрабатывать концепцию 
перестройки в самых разных 
ее направлениях, в том чис
ле и в области демократиза
ции и гласности. Есть эле
менты этой концепции, в 
большинстве своем совер
шенно правильные, но есть 
и такие, которые вызывают 
критические замечания. Хо
тя в целом, в обществе, пе
рестройка идет в правиль
ном направлении.

— Расскажите, пожалуй
ста, о себе.

— У меня малоинтересная 
биография кабинетного уче
ного. Я окончил Ленинград
ский университет, философ
ский факультет. Перед этим 
я призывался в армию в ян
варе 1943 года. Но в войне 
не участвовал — работал в 
артиллерийском арсенале. 
После окончания универси
тета поехал работать учите
лем на Урал. Преподавал ис
торию. Шесть лет был ди
ректором школы. Потом за
кончил аспирантуру, работал 
заместителем главного ре
дактора в издательстве «Про
свещение», был сотрудником 
Академии педагогических на
ук. Написал две книги по пе
дагогике, в основном по 
вопросам трудового обуче
ния. Но меня всегда интере
совали общественные дис
циплины. С 1971 года я 
ушел с работы и стал воль
ным ученым. Трудился, в ос
новном, в области истории, 
политической теории, социо
логии. исторического мате
риализма, по вопросам демо
кратии.

— Простите за нескром
ный вопрос: откуда у вас та
кое редкое имя?

— Мой отец был партий
ным работником. А в те го
ды, в середине двадцатых, 
когда мы родились с братом, 
было модно давать имена 
типа Ким, Трактор, Октяб
рина и т. п. Меня же наз
вали в честь одного индий
ского политического лидера, 
члена Исполкома коминтер
на. Моего брата Жореса — 
в честь известного француз
ского социалиста. У меня 
лично претензий к родителям 
нет. Медведевых много, а 
Рой один.

— Рой Александрович, 
сколько вы написали книг и 
каких? И будут ли они опуб
ликованы у нас?

— Я написал и издал по
рядка 25 книг за границей. 
Среди них несколько книг о 
Сталине. Главная будет пуб
ликоваться в журнале «Зна
мя» с начала 1989 года, 
кроме этого, она выйдет от
дельной книгой в издатель

стве «Прогресс». Я написал 
две книги о Хрущеве, и од
на из них тоже увидит свет 
в издательстве «Книга» и 
журнале «Дружба народов». 
Что касается Горбачева, то 
я пишу только о деятелях, 
сошедших с политической 
арены. Я историк. Кроме это
го, у нас с братом своеоб
разное разделение . т£уда. 
Жорес написал большую кни
гу о Горбачеве. В то же вре
мя он мне помогает в сборе 
материалов по книгам о Ста
лине, Хрущеве, Брежневе. 
А я в свою очередь — о Гор
бачеве и Андропове. Эти кни
ги уже изданы на Западе. 
Отрывок из книги Жореса 
о Михаиле Сергеевиче будет 
опубликован в журнале «В 
мире книг». Это большая 
биография Горбачева. Я за
ключил за последние полго
да уже 10 договоров с изда
тельствами «Прогресс», «Со
ветский писатель» и други
ми.

— Какими источниками 
вы пользуетесь для написа
ния своих исторических книг?

— Доступа к источникам 
и документам у меня, к со
жалению, нет. В основном, 
это личные архивы таких из
вестных писателей, как Алек
сандр Бек, Илья Эренбург, 
Константин Симонов. Кроме 
этого, я встречался с вер
нувшимися из заключения 
людьми, были среди них и 
бывшие чекисты. Таким об
разом, я составляю истори
ческую картину событии на 
основе воспоминаний, перио
дики тех лет и случайно со
хранившихся документов. 
Использую и мемуары, кото
рые приносят мне друзья 
или сами авторы.

— Ваше отношение к Сол
женицыну?

— Я знал Солженицына с 
давних пор. Мой брат был 
с'ним дружен. Когда я с ним 
познакомился, он был совсем 
другим человеком по сравне
нию с тем, кем он стал в 
конце нашего знакомства. Он 
изменялся во времени, как, 
впрочем, многие люди искус
ства. Я хорошо помню его, 
когда он был представлен к 
Ленинской премии. Его приг
лашали на прием к Суслову. 
Суслов тогда еще выражал 
восхищение произведениями 
Солженицына. Его выстав
ляли как образец советского 
интеллигента, который де
лает то. что нужно. И Сол
женицын от этого не откре
щивался. И когда ему вру
чили Ленинскую премию, он 
всем говорил, как высоко он 
уважает и ценит Ленина. По 
встретив его через несколь
ко лет, я его не узнал. Он 
был резко настроен против 
реяшма и против социализма.

• Критиковал не только Ста
лина, Хрущева и Брежнева, 
но и Ленина. Хотя положи
тельной программы он не 
выдвигал. В конце нашего 
знакомства он впал в религи
озность, стал носить крест. 
Не исключено, что и сегодня 
он тоже изменился в ту или 
иную сторону.

В конце встречи Рой Мед
ведев сказал:

— Я верю в перестройку. 
Я принимаю ее и пытаюсь 
внести в ее осуществление 
свой вклад. Потому что по
следствия провала политики 
перестройки скажутся для 
нас трагическими последстви
ями...

Москва. ■

(Окончание.
Начало на 1-й стр.).

Отвечая на вопрос, почему 
именно Свердловск избран ме
стом проведения выездного 
секретариата, М. А. Ульянов 
сказа-л:

— Это не случайность, не 
прихоть, а необходимость. 
Местные орга-низации должны 
достойно представлять СГД у 
себя в областях, чтобы с ни
ми считались власти, чтобы не 
обращаться по каждому воп
росу в Москву, а быть само
стоятельными хозяевами в те
атральном деле. Свердловская 
организация — одна из самых 
сильных и крупных в России. 
Здесь интересно, всерьез ра
ботают театры и в то же вре
мя накопилось немало про
блем, например, в городских 
театрах...

Узловые проблемы теат
ральной жизни области оха
рактеризовал председатель 
правления Свердловской орга
низации СТД РСФСР Ю. П. 
Васильев. О том, как строит
ся совместная работа твор
ческого союза, театров и ор
ганов культуры, рассказав на
чальник управления культуры 
облисполкома М. В. Сафро
нов. Непростым взаимоотно
шениям прессы и критики, не
обходимости издания в Сверд
ловске театральной газеты 
посвятил свое выступление 
председатель секции критики 
Свердловской организации 
СТД Я. С. Тубин. О пробле
мах детских театров, низком 
уровне спектаклей для детей 
на «взрослых» сценах говоои-

НА ПОМОЩЬ ПРИХОДИЛ
БЕЗ ЗОВА...

Он был благороднейшим че
ловеком. щедрым, милосердным 
и великодушным. Это само по 
себе затрудняет определение его 
места в литературе: оно всегда 
было шире и старше — оно бы
ло местом в жизни.

Он не был мастером поэтиче
ского перевода, делателем сти
хов, строгим профессионалом. 
Его вела только любовь, и она 
не знает законов. Говорят, че
ловек равен тому. кого, он по
нимает. Но любовь не озабоче
на идеями равенства или пони
мания; ее не мучает преслову
тая жажда самовыражения; она 
сама — жизнь, она не может 
не быть на виду: ее достоинст
ва — ясность и постоянство.

Марк Рыжков обладал ред
чайшим даром принимать жизнь 
целиком, сразу умом и серд
цем. как зрением и слухом. Это 
не имеет ничего общего с удо
вольствием пассивного наблю
дения. Любовь — всегда непре
рывный труд. Но счастливая 
любовь тем и отличается от не
счастливой, что для нее нет 
мерной работы. Его не надо бы
ло звать на помощь: он сам 
приходил и пемогал. Невоз-

Аветик ИСААКЯН

БИНГЕЛ
Зеленые двери весны 

распахнулись,
И струнами лир зазвенели 

потоки Бингела.
Верблюды гуськом 

по дорогам его
потянулись...

Любовь моя снова 
на пастбищах горных

Бингела.
А я о лице ее, нежном, 

тоскую, 
О стане, точеном, о косах, 

тяжелых, тоскую, 
О звуках речей ее, 
звонких и сладких, 
тоскую,
О черных очах этой 

трепетной лани Бингела, 
Вода не поможет устам 

опаленным раскрыться, 
И сердце не сможет 
цветком изумленным 

раскрыться, 
Печаль меня гложет, 

глазам из-за слез
не раскрыться...

И что мне, увы, 
соловьиные трели 

Бингела?
Я здесь заблудился, 

дороги мне здесь 
незнакомы, 

Озера и реки. г 
и камни мне здесь

незнакомы...
Я вечный скиталец,

‘ НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

ОПЕРЫ И БАЛЕТА 
им. А. В. ЛУНАЧАРСКОГО

Сегодня ШОПЕНИАНА 
КАРМЕН-СЮИТА

25-1 ЛЕМОН

АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 
ДРАМЫ

Сегодня ИГРА В ФАНТЫ
25-1 ДИКАРЬ

АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 
МУЗЫКАЛЬНОЙ КОМЕДИИ 

25-1 РЫЦАРЬ СИНЯЯ
БОРОДА 

26 1 О МИЛЫЙ ДРУГ!

ТЮЗ им. ЛЕНИНСКОГО 
КОМСОМОЛА

Сегодня' в 14 и 19 час. 
премьера 

ЛЕТИ СИНЕГО ФЛАМИНГО 
25-1 в 19 час. ОТЦЫ 66

ГОСЦИРК
АТТРАКЦИОН 

«ЛЬВЫ и ТИГРЫ» 
пол руководством 
нар. арт. СССР 

Людмилы и Владимира 
ШЕВЧЕНКО. 

ла член комиссии по театрам 
для детей и юношества и 
театрам кукол СТД РСФСР 
Л. Д. Немченко...

Не раз обращались высту
павшие — и гости, и хозяе
ва — к «проблеме из про
блем», бедственному положе
нию, финансовому, организа
ционному, творческому, го
родских театров области.

Состоявшийся деловой раз
говор сфокусировал сегод
няшние проблемы театров в 
период перестройки, дал 
серьезный повод для разду
мий, для наведения большего 
порядка з нашем театральном 
хозяйстве.

А накануне заседания сек
ретариата, гости, побывав на 
спектаклях свердловских ’ те
атров, поздно вечером в До
ме актера встречались с 
представителями театральной 
общественности. Было задано 
множество вопросов — о теат
ральной реформе, о системе 
контрактов, об обэспеч-ении 
жильем, о новой гастрольной 
политике, о сегодняшней си
туации в столичных театрах и 
сб общеполитической обста
новке в стране. Собравшиеся 
получили возможность узнать 
все это, что называется, «из 
первых уст» — от руководи
телей республиканского СТД.

На вопросы отвечали М. А. 
Ульянов, секретари СТД 
РСФСР — В. Г. Урин, М. А. 
Неронский, драматург А. И. 
Гельман, доктор искусствове
дения А. М. Смелянский, 
главный режиссер Централь
ного детского театра А. В. Бо

можная жизнь становилась воз
можной. и ты навсегда оста
вался. благодарным ее должни
ком.

Армения была его особым 
счастьем, божьим даром. Мож
но строить многочисленные до
гадки: почему именно Армения? 
Может быть, талант сострада
ния заставил его склонить го
лову перед судьбой этой древ
ней земли; может быть, „привер
женность к гармонии и красо
те подсказали именно Арме
нию, ее небо и горы... Он не 
умел быть любопытным тури
стом. Его любовь была дея
тельна и проста: увидел — ус
лышал — принял, выучил язык, 
чтобы говорить с любимой зем
лей на ее языке; стал перево
дить ее стихи, чтобы мы тоже 
слышали и знали.

Он переводил великих поэ
тов и начинающих, известных 
и неизвестных, переводил сти
хи лирические и сатирические, 
гневные и шуточные, эпические 
поэмы и детские сказки. Арме
ния еде л а Ча его богаче на еще 
один язык, еще одну поэзию, 
историю, целую жизнь... Он хо
тел поделиться своим богатст
вом: и, если в его поэтической 
работе и была какая-то цель, 
то только эта одна.

/ Майя НИКУЛИНА.

Мне эти места 
незнакомы...
Скажи мне, сестра, 

где дорога моя 
до Бингела?

Ованес ШИРАЗ
♦ ♦ ♦

Боже, если ты есть, 
мой народ сохрани.!

Чистоту наших горных 
ручьев сохрани!

Сохрани наш язык — 
негасимое пламя. 

Чтоб не стал Ереван
повтореньем Ани.
* * *

В глазах у фиалки роса, 
как елеза.

О ком она плачет, скажи? 
Обломаны ветви у ивы 

моей.
Что это значит, скажи? 
Куда ни посмотришь, 

потоками крови.
по миру 

легли рубежи.
Лицо твое, боже, изранено 

тоже.
Чьею рукой, скажи?

Геворг ЭМИН 
★ ♦ ♦

Реки обмелевшей журчат 
перекаты, 

Что осени снова настала 
пора. 

Что вновь урожай собирать 
нам пора

В полях.

КИНОКОНЦЕРТНЫЙ 
ТЕАТР «КОСМОС»

Хгдожеетвенный Фильм 
♦ ЛЕГЕНДА О НАРАЙЯМЕ». 

Сеансы: 11-30. 15-30. 19-30.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ — Ангар-18.
СОВКИНО — Убить драко

на (две серии).
САЛЮТ — Узник замка 

Иф. Беглецы.
ТЕМП — Меня зовут Ар

лекино. Видеозал — Что-то 
случилось. Игла.

УРАЛ — Короткое замы
кание. Сон актрисы. Ма
ленькая Вера (две серии).

ДК им. ДЗЕРЖИНСКОГО — 
Мисс миллионерша.

ДК им. СВЕРДЛОВА — 
Пейзаж с мебелью.

ДК им. ГОРЬКОГО — За
клятие Долины змей.

МИР — Осознание (две се
рии).

ДРУЖБА — Девочки с Но- 
волипок. В кругу.

БУРЕВЕСТНИК — Дорогое 
удовольствие. Видеозал — 
Воры в законе. 

родин, главный редактор 
журнала «Театральная жизнь» 
О. Д. Пивоваров.

— Многие профессиональ
ные критики весьма резко , 
оценивают сегодняшнее поло
жение дел в театре. Но фра
за «В театре все плохо!» — 
всего лишь оборотная сторо
на прежней самоуспокоитель- 
ной сентенции «У нас все хо
рошо’». Кого-то новая ситуа
ция повергла в состояние рас
терянности, кого-то з полное 
безразличие, которое, конеч
но, нельзя назвать нравствен
ным, — говорил А. М. Сме- 
ляиский. — «Комфортабель
ный пессимизм» — позиция 
удобная, но неприемлемая. 
Она опроверг? г тся самим ес- 
тественмым ходом театраль
ной жизни. Каждый сезон 
приносит хотя бы несколько 
.достойных спектаклей. И на
до их обязательно замечать, 
смотреть, анализировать, но 
не каокать под оуку, не петь 
театоу «заупокойную».

Был зар=ч и традиционный 
вопрос «Над «ем вы сейчас 
работаете’» драматургу Але-. 
ксандру Гельману.

— Стал меньше сидеть за 
столом. Больше занимаюсь 
общественной деятельностью. 
Но все же надеюсь, что за
кончу новую пьесу. Ради нее 
преочап работу над уже на
чатой. Пытаюсь передать в ней 
то, что происходит сегодня 
со всеми нами.

Зал Дома актера оживлен
но зашумел. Театру очень 
нужна такая пьеса.

Он умер через неделю после 
землетрясения в Армении. 
Марк Николаевич Рыжков 
(1935—1988) прожил насыщен
ную жизнь. Впач-патологоана- 
том, он занимался живописью 
и скульптурой, широко изве
стен как поэт-переводчик ар
мянских стихов. Эту подбор
ки поэтических переводов 
Марка Рыжкова подготовила 
Майя Никулина.

по долинам и склонам 
покатым. 

Бормочет вода,
что не будет возврата.— 

Вернуться к истоку реке 
не дано. 

Что омуту отмелью стать 
суждено. 

И высохнет все, 
что плескалось когда-то. 
Что время потребует

честной расплаты.
Ты берегу этому скажешь: 

«Прости».
Что жизнь утекает водой 

из горсти.
И тщетно оплакивать 

наши утраты.
Что в землю лозу 

зарывают лопатой. 
Чтоб зеленью новой 

украсился склон. 
А все. что ты видишь 

вокруг, только сон— 
И осень, и этой реки 

перекаты.

Размик ДАВОЯН

Бессмертны только имена. 
Мы носим их.

пока мы дышим.
Пока мы в книге жизни 

пишем
Тоски и счастья письмена. 
Когда же дни свои, спеша. 
Мы исчерпали и иходим, 
В земле пристанище

находим...
Но имя вечно, как душа.

Переводы М. РЫЖКОВА.
Гонорар за переводы, по 

просьбе семьи М. Н. Рыжко
ва, перечисляется в фонд по
страдавшим от землетрясе
ния в Армении.

Редактор 3. ЕЛИМЧИК.

СОВРЕМЕННИК — Бегле
цы.

ЭКРАН — Сладкие грезы 
(две серии).

Им МАЯКОВСКОГО — В 
кругу.

ЮЖНЫЙ — Наблюдатель.
ИСКРА — Господин офор

митель.
КОМСОМОЛЕЦ — Четверо 

друзей.
ЗАРЯ — Как отец и сын. 

Наблюдатель. Неуловимые 
мстители.

СТРЕЛА — Воскресный 
день в аду.

ПОГОДА
25—26 января по области 

ожидается переменная об
лачность. временами слабый 
снег. 25 января слабые ме
тели. ветер северо-западный. 
4 — 9 метров в секунду. Тем
пература воздуха 25 декаб
ря ночью 19 — 24. днем 14— 
19. 26 января ночь)о 23 — 28, 
местами 34 пнем 21 — 26 
градусов мороза.
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